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БЕЗ ПОДСКАЗОК И НАЗИДАНИЯ
должно осуществлять!ря партийное руководство комсомолом, — 

считает член ЦК ВЛКСМ Андрей ТРУБИН.

инициатива
Вызов брошен, 
Геннадий Иванович!

Наверное, после XX съезда не было в жизни комсомола со
бытия более значительного, чем прошедший на днях в Мо
скве IV пленум Центрального Комитета ВЛКСМ. Ведь решался 
на нем вопрос, который стал особенно актуальным в нынеш
ние дни, когда все более углубляется процесс перестройки 
всего нашего общества — о демократизации жизни ВЛКСМ.

Сегодня об итогах работы IV пленума мы беседуем с членом 
ЦК комсомола, сталеваром Нижнетагильского металлургиче
ского комбината имени В. И. Ленина Андреем ТРУБИНЫМ.

— Андрей, как ты определил 
для себя — в чем прежде все
го должна заключаться демо
кратизация жизни комсомола?

— Думаю, определений 
особых тут не требуется. 
Главная цель стоит сегодня 
перед всеми — поднять эко
номику страны, вывести ее 
из состояния застоя, кризиса. 
А для этого необходима де
мократизация во всех обла
стях нашей жизни — в пла
нировании и управлении про
изводством, в политической 
структуре общества, в обще
ственной жизни людей. 
Главная задача комсомола, 
,?ак самодеятельной общест
венно - политической органи
зации — построить свою ра
боту так, чтобы была возмож
ность сказать свое слово в 
этом процессе повсеместной 
демократизации нашей жиз-. 
ни. Чтобы комсомол мог 
мобилизовать как можно 
большую часть молодежи, со
юзной и несоюзной, на рабо
ту по обновлению общества.

Я полностью согласен с 
мыслью, высказанной на 
пленуме первым секретарем 
ЦК ВЛКСМ В. Мироненко: 
нам нужен именно единый 
молодежный фронт в борьбе 
за перестройку. Много раз 
мне приходилось слышать 
мнение о том, что комсомоль
скую организацию нужно 
преобразовать в несколько 
организаций — студентов, ра
бочих, школьников, в общем, 
по профессиональному приз
наку. А зачем? Ведь комсо
мол решает общие для всех 
политические цели, задачи, а 
какими-то специальными 
проблемами молодые люди 
могут заниматься в объеди
нениях по интересам, во вре
менных комсомольских орга
низациях, работающих наря
ду с первичными комсомоль
скими. И все мы вместе, объ
единившись с кесоюзной мо
лодежью, можем выступать 
единым молодежным фрон
том.

— Андрей, ты был одним из 
первых, нто выступил в пре
ниях по докладу Виктора Миро
ненко. Наверняка ты приехал 
на пленум со своими конкрет
ными мыслями, с предложени
ями от городской и областной 
комсомольских организаций. 
Итак, о чем было твое выступ
ление, что тебя волнует в пер
вую очередь в процессе даль
нейшей демократизации жизни 
комсомола?

— Я говорил, в основном, 
о проблемах партийного ру
ководства комсомолом. О 
том, как у нас в Нижнем Та
гиле это руководство осу
ществляется. Например, в 
день 70-летия ВЛКСМ, когда 
в городском драмтеатре был 
организован большой комсо- 

*мольский праздник и многие 
ребята нашего комбината, 
естественно, принимали в 
нем участие, на НТМК про
ходила отчетно - выборная 
партийная конференция. На
верное, коммунисты комби
ната могли бы более внима
тельно отнестись к нашему 
Дню и перенести свою кон
ференцию на другое время. 
Очевидно, тут сработал сте
реотип несерьезного, какого- 
то наплевательского отноше

ВОЗВРАЩАЯСЬ
К ЛЕНИНУ
Ныне, восстанавливая ленин

скую концепцию коммунисти
ческого воспитания молодежи, 
мы должны особенно остро 
ставить проблему учения и 
прежде всего задачу учиться 
социалистической демократии, 
гласности, самостоятельному 
мышлению, ответственности. 
Учиться, непосредственно уча
ствуя в революционной пере
стройке.

«Кафедра»: о студентах и 
для студентов.

ВТОРАЯ страница.

Размышления о фильме Анд
рея Тарковского «НОСТАЛЬ
ГИЯ».

ЧЕТВЕРТАЯ страница.

ния к комсомольцам и их 
организации.

Казалось бы, с практикой 
«давления» на комсомол со 
стороны партийных комите
тов уже покончено. Но вот 
недавно проходила партийная 
конференция . Ленинского 
района. Что звучало с три
буны? Что партийные коми
теты должны неустанно ру
ководить и кадровыми воп
росами, и политической ли
нией комсомольских органи
заций. Словом, говорилось о 
тех вопросах, в которых как 
раз нам не нужно подсказки 
и назиданий, которые мы мо- 
жем решить только самостоя
тельно. В прежние годы 
крайность была другая — на 
партийных собраниях и кон
ференциях разговор в ком
сомоле сводился к перечисле
нию цифр — сколько про
гульщиков, сколько пьяниц 
среди комсомольцев...

Я так прямо и сказал 
участникам пленума, секрета
рям ЦК ВЛКСМ, что поста
новление ЦК КПСС 1984 года 
о партийном руководстве 
комсомолом в нашем городе 
выполняется без особого ус
пеха. И пусть ЦК КПСС в та
ком случае пришлет партий
ным руководителям Нижнего 
Тагила инструкцию — как 
это руководство сегодня дол
жно осуществляться на са
мом ' деле. А то получается, 
что в вопросе о партийном ру
ководстве комсомолом дейст
вует изве-стная схема — ЦК 
партии дает «добро», обком 
КПСС не возражает, а горко
мы и райкомы не знают, как 
это осуществляется на самом 
деле. Я полностью согласен 
с формулировкой постанов
ления IV пленума ЦК 
ВЛКСМ: «Комсомол высту
пает за политическое, идей
ное руководство партии, но 
против мелочной опеки и ад
министрирования».

— Какие из проблем, подня
тых на гГленуме в докладе пер
вого секретаря ЦК ВЛКСМ, в 
выступлениях в прениях, осо
бенно запомнились, показались 
самыми актуальными?

— Прежде всего — все, что 
касалось выборов народных 
депутатов СССР. Вы знаете, 
что представительство в выс
шем органе государственной 
власти от ВЛКСМ — 75 че
ловек. Сравните, профсоюзы 
будут представлять 100 чело
век, кооператоров — тоже 
100. Конечно, не в количе
стве дело. Главное, чтобы на
шими депутатами стали лю
ди, действительно болеющие 
за решение молодежных про
блем. Поэтому нам нужно 
очень серьезно отнестись к 
процедуре выдвижения кан
дидатов, к самой предвыбор
ной кампании. Запомнилось 
выступление первого секрета
ря Московского горкома 
ВЛКСМ С. Смирнова. Он го
ворил о том, что мы очень 
часто на выборах в депута
ты даже местных Советов не, 
используем свои возможно
сти, теряем «места» в комсо
мольских «фракциях» Сове
тов. Сейчас, когда статус на
родного депутата коренным:.

представляем делегата Всесоюзного съезда работников народного образования

с. МОСКВИН: ХВАТИТ РАБОТАТЬ НА «СЕРЕДНЯЧКОВ»
Когда-то, он еще только 

начинал работать в школе, 
семиклассники в тетрадках 
для лабораторных работ на
рисовали химические прибо
ры Авторучкой. Сергей Ана
тольевич зачеркивал каждый 
такой рисунок и писал: «Ри
совать нужно карандашом!» 
Вот тогда ученики, недолго 
думая, и окрестили Москви
на «Карандашом». Впрочем, 
это прозвище как нельзя 
лучше соответствовало внеш
ности молодого учителя, не
давнего выпускника химфа
ка университета: худой, вы
сокий. чуть нескладный...

Двенадцатый год Сергей 
Анатольевич Москвин рабо
тает в средней школе № 9 
Свердловска. Забавное его 
прозвище здесь почти поза
былось. да и солидности в 
облике Сергея Анатольеви
ча за это время заметно при
бавилось. Неизменным оста-, 
лось одно. Любимые уроки 
большинства старшеклассни
ков —■ «химия». Его, Моск
вина, уроки.

А старшеклассники в этой 
школе не совсем обычные. 
Уже многие годы в специаль

образом меняется, комсо
мольское представительство в 
Советах — и по качественно
му, и по количественному со
ставу — должно быть на вы
соте.

— Андрей, ты член финансо
во - экономической комиссии 
ЦК ВЛКСМ. Как ты оценива
ешь итоги пленума по вопро
сам финансовой деятельности ; 
комсомола?

— Конкретных решений, 
которые лично меня и моих 
товарищей, комсомольцев 
НТМК, обрадовали бы, при
нято не было. То есть про
цент отчислений от комсо
мольских взносов, который 
идет в «карман» первичек, 
по-прежнему остается ми
зерным. Впрочем, есть на
дежда, что положение это 
скоро изменится — на бли
жайшем пленуме ЦК ВЛКСМ 
будет обсуждаться и утверж
даться бюджет комсомола.

Остро стоял вопрос о зара
ботной плате освобожден
ных комсомольских работни
ков. Была названа средняя 
цифра их заработка — -170 
.рублей. Сравните, оклад ин
структора райкома КПСС 
— 210 рублей. А график ра
боты у комсомольского сек
ретаря, я думаю, ничуть не 
менее напряженный, чем у 
работника райкома КПСС. 
Или такой пример — рабо
чий парень из цеха перехо
дит работать комсомольским 
секретарем, с 300 рублей на 
120... Где же стимулы? В об
щем, на пленуме эти про
блемы обозначились четко.

— Андрей, после избрания 
тебя членом ЦК ВЛКСМ это 
твой четвертый пленум. Твои 
впечатления? Какой была об
становка в зале во время пле
нума?

— Конечно, впечатления от 
IV пленума ЦК самые яркие. 
С трибуны звучало много 
критики, в том числе в адрес 
Бюро ЦК ВЛКСМ и первого 
секретаря В. Мироненко. Мне 
понравилось, что критика Эта 
очень по-деловому восприни
малась.

Я, например, в своем вы
ступлении высказал претен
зии секретарям ЦК ВЛКСМ, 
что им надо не в Москве си
деть, а побольше бывать на 
местах, ji не только с про
верками. Просто встречаться 
с молодежью, знать не по бу
магам и отчетам ситуацию в 
различных районах. Игорь 
Павлов, секретарь комитета 
комсомола Магнитогорского 
металлургического комбината, 
предложил чаще обновлять со
став Бюро ЦК ВЛКСМ — 
пусть все члены ЦК комсо
мола имеют возможность в 
нем поработать.

Обстановка в зале была 
очень демократичной. Если в 
чьем-то выступлении было 
много «воды», если выступле
ние было неконкретным, не
интересным — в зале появ
лялся гул, выступающего 
«убирали» с трибуны апло
дисментами. Так было, когда 
слово взяла, например, пер
вый секретарь ЦК ЛКСМ 
Армении Г. Акопян. От нее 
ждали объективных оценок 
политической ситуации в 
республике, а вместо этого на 
нас «посыпались» громкие 
лозунги и пустые фразы о 
братстве и единстве, словно 
со страниц старых газет. Все 
понимали — такие выступле
ния нам сегодня не нужны.

Беседу велаТ. ЛАРИНА.

ные классы «физиков» и «хи
миков» девятая школа при
нимает талантливых, одарен
ных ребят со всего города. 
Словом, «сильные» здесь 
старшеклассники, заинтере
сованные в учебе. И рабо
тать с ними, считает Моск
вин, можно только в полную 
силу. Уроки «Карандаша» 
проходят по-разному. Как 
обычные школьные занятия. 
По вузовской системе — как 
уроки-семинары. В нынеш
нем учебном году Сергей 
Анатольевич начал приме
нять метод проведения уро
ка по группам. Все ученики 
класса разбиваются на мик
рогруппы, каждой дается ка
кая-то проблема - задание, 
ребята обсуждают ее» между 
собой, вырабатывают свой 
вариант решения. Совсем 
недавно вот так, по группам, 
ученикй Москвина разраба
тывали методику практичес
кого занятия по теме, кото
рую недавно освоили, а по
том проводили «практику» 
по своей же методике.

...Вам когда-нибудь прихо
дилось бывать отличником? 
Или просто старательным,

Кадры киножурнала «Со- 
ветский Урал» вернули уча
стников заседания к бурным 
событиям прошлогодней осе
ни... Мезонин особняка по 
Красноармейской. 18 увешан 
полотнищами: «Дом сносит
ся незаконно». Возле костра 
греются парни — стоять в 
пикете им придется , целую 
ночь. Уникальную усадьбу в 
любой момент может по
стигнуть участь других па
мятников — дома Ипатьева, 
Нижнеисетской церкви...

Кто же повинен в том, что 
не имеющие цены, создаю
щие неповторимый облик 
Свердловска здания то и де
ло оказываются под ковшом 
экскаватора? Конечно же, не 
главный архитектор горо
да — смотрите, как уве
ренно он говорит с экрана о 
своем стремлении к сохра
нению старой застройки. Того 
и гляди, самые непримири
мые критики архитектурного 
произвола признают Генна
дия Ивановича своим союз
ником.

...Общественный градо

НА ПУТИ
К ФЕСТИВАЛЮ

Свыше 400 посланцев от 
138 национальных подгото
вительных комитетов и на
циональных организаций, 39 
региональных, международ
ных и студенческих органи
заций из 105 стран н Запад
ного Берлина приняли уча
стие в работе завершившего
ся в столице Германской Де
мократической Республики 
третьего заседания Между
народного подготовительного 
комитета (МПК) XIII Все
мирного фестиваля молоде
жи и студентов, который 
пройдет в июле будущего 
года в столице, КНДР. .

Программой предстоящего 
фестиваля предусмотрено, 
что в дискуссионных цент
рах молодежь сможет от
крыто обсуждать свои права, 
обмениваться мнениями цо 
глобальным вопросам совре
менности.

Как и на прошлых фо
румах молодежи, в рамках 
Всемирного фестиваля прой
дут тематические фести
вальные дни, встречи и дис
куссий в национальных клу
бах, многочисленные куль
турные и спортивные меро
приятия.

(ТАСС).

СТЕНОГРАФИЧЕСКИЙ ОТЧЕТ 
XIX ПАРТКОНФЕРЕНЦИИ

По постановлению сек
ретариата XIX Всесоюзной кон
ференции КПСС издатель
ство политической литера
туры выпустило в свет пер
вый том книги «XIX Всесо
юзная конференция Коммуни
стической партии Советского 
Союза, 28 июня — 1 июля 
1988 г.: стенографический 
отчет».

В книгу вошли доклад Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС товарища Горбачева 
М. С. «О ходе реализации 
решений XXVII съезда КПСС 
и задачах по углублению пе
рестройки», выступления де
легатов и другие материалы 
заседаний партийной конфе
ренции. (ТАСС).

добросовестным учеником? 
А вашему сыну, .дочке? Тог
да вам, наверное, известно, 
что таких в наших школах 
не любят, одноклассники та
ких презрительно обзывают 
«профессор», авторитетом же 
у ребят обычно становятся 
гораздо более «серые» и уж, 
конечно, менее талантливые 
личности. В классах у Моск
вина авторитетен прежде все
го умный, увлеченный уче
бой, наукой ученик. Сергей 
Анатольевич всячески пес
тует в каждом своем классе 
принцип приоритета знаний. 
Вот почему здесь почти не 
бывает равнодушных к зна
ниям ребят — все его учени
ки не представляют своей 
учебы без обращения к спе
циальной литературе, задачи 
и задания для лабораторных 
работ просят давать им по
труднее, из вузовских сбор
ников и учебников.

Правда, и .загружены уче
бой ребята прилично. Про
грамма по основному пред
мету. химии, довольно рас
ширенная. Но есть веДь еще 
все остальные школьные 
уроки, на которых учителя 

строительный совет, кото
рый впервые собрался в ДК 
«Автомобилист», покамест 
действует при клубе знато
ков города. Возможно, со 
временем он отпочкуется от 
клуба,, превратится в само
стоятельную .общественную 
организацию — слишком 
важны задачи, которые со
вет перед собой ставит.

Уже на первом .заседании 
началось обсуждение про
екта гостиницы «Большой 
Урал». По .мнению высту
павших, он не может быть 
принят, так как не учитыва
ет историческую . застройку, 
(в частности, дом по Крас
ноармейской. 18), нарушает 
сложившуюся планировку.

—; Проект «Большого 
Урала» до сих пор не пере
работан, не согласован с го
сударственными органами 
охраны памятников. — со
общила залу активист 
ВООПИК Л. Т. Михайло
ва. — Это несмотря на за
ключения двух авторитет
ных комиссий, которые соч
ли, что здание по Красно- 

Согласитесь, приятно получить книгу из рук обаятельной 
девушки. Может, потому профессия библиотекаря исключи
тельно женская. Хотя вспомним, что зарплата здесь невели
ка, а нагрузки солидные, знания нужны широкие. Д еше 
умение общаться с людьми, высокая культура, хорошая па-

Марина Бубнова, Галина Арзина и Алена Чохар работа
ют в свердловской государственной библиотеке им. 
Белинского. И считаются среди коллег, несмотря на юни 
возраст, опытными и внимательными сотрудниками. Добро
желательность, умение вовремя помочь студентам-первокщ с- 
никам или заслуженным ветеранам, точность и быстрота в 
обслуживании тысяч посетителей, знание множества тонко
стей в поиске нужной книги или необходимой справки в ли
тературном океане — все это на первый взгляд малоза
метные, но такие важные черты настоящего библиотекаря.

I азумеется, девушки сами — заядлые читательницы. Без 
любви к книге здесь было бы просто скучно трудиться.

Фото Л. БАРАНОВА.

предъявляют старшеклассни
кам самые обычные, ничуть 
не заниженные требования. 

•И для всякого добросовест
ного ученика нагрузка полу
чается солидная, в этом од
на из проблем всех классов 
с углубленным изучением 
предметов... Вот почему С. А. 
Москвин уже сейчас, до по
явления новых программ и 
осуществления новых кон
цепций развития школы, до
бивается, чтобы у его учени
ков, которым помногу при
ходится сидеть за учебника
ми, каждый день в расписа
нии стояла физкультура...

■ — Перегрузка, по-моему, 
не так страшна, как недо
грузка, — говорит Сергей 
Анатольевич, — Меня вол
нует очень уж средний уро
вень наше, о всеобщего сред
него образования. В боль
шинстве школ ставка дела
ется именно на среднего уче
ника. на уроках царит без
делье. и недогрузка неизбеж
но ведет к торможению раз
вития даже сильного учени
ка. По-моему, хватит уже 
нам работать только на «се

встреча
«Драка» в горкоме
Не волнуйтесь — в стычке 

никто не пострадал! Не было 
ни хулиганов, ни потерпев
ших, ни вмешательства мили
ции. Да и сами участники 
«конфликта» собрались в 
горкоме ВЛКСМ по взаимно
му согласию: поведать о сво
их намерениях, доказать оп
понентам несостоятельность 
их воззрений. Встреча-дискус
сия студентов Нижнетагиль
ского пединститута с пред
ставителями общественного 
комитета «Возрождение» бы
ла полезна обеим сторонам.

Разговор начал председа
тель комитета С. Огарков ■—

метро

Коридор под городом
Проходка тоннелей первого пускового участка Свердловско

го метро подходит к завершению. Сейчас можно спуститься 
под землю на станции «Проспект Космонавтов», а выйти на 
«Площади 1905 года» — под Свердловском проложен много
километровый коридор. Только в ноябре произошло две сбой
ки: на перегонах «Парк Славы» — «Свердловская» и «Свердлов
ская» — «Калининская».

— Нам остается проложить около 1300 метров перегонных 
тоннелей, — сообщил начальник производственного отдела тре
ста «Свердловскметрострой» В. С. Поминов. — Думаю, в первом 
квартале следующего года проходку закончим, а 7 ноября го
рожане смогут проехать на метро.

армейской, .18 заслуживает 
сохранения.

■ Общественный градостро
ительный совет намерен в 
будущем устроить и обсуж
дение нового генерального 
плана развития Свердлов
ска — не допустить келей
ного его принятия.

Свердловск.

животноводство
Большое
МОЛОКО

Еще е прошлом году кол
лектив Хулиганской фермы 
совхоза чАрамашевский» пе
ревёл весь молочный гурт' в 
новые помещения, где уста
новлен молокопровод, работа
ет пневмонасос, налажена

реднячков». Среди выпуск
ников наших школ не хвата
ет действительно умных, ин
теллектуально развитых ре
бят. Возьмем хотя бы такой 
факт. Наши областные газе
ты всячески рекламируют 
победителей самых различ
ных спортивных соревнова
ний. А помещали они хо
тя бы раз на своих страни
цах фамилии школьников, 
победителей городских, об
ластных, всероссийских и 
всесоюзных олимпиад по 
тем или иным предметам? 
Среди учеников нашей шко
лы их, кстати, немало.

Сергею Анатольевичу Мос
квину очень хочется, чтобы 
талантливых учеников в на
ших школах было как мож
но больше. Вот почему он 
так заинтересован в скорей
шем разрешении проблем, 
связанных с созданием во 
многих школах нашего горо
да классов с углубленным 
изучением предметов. Таких 
классов в нынешнем учеб
ном году в Свердловске соз
дано около 40 — химиков и 
математиков, историков и 

он рассказал о том, чем за
нимается «Возрождение», ка
кие цели преследует. Особен
но «жарко» на встрече стало 
после того, как один из ее

яв-участников заявил, что
ляется идеалистом, что мате
риалистических догм ни
когда не разделял. Однако 
идейные разногласия не по
мешали сторонам прийти к 
соглашению по конкретному 
вопросу: они решили сотруд
ничать в сооружении памят
ника жертвам сталинских ре
прессий.

Нижний Тагил.

раздача кормов. Улучшились 
условия труда — изменились 
и результаты производства. 
За десять месяцев года ку- 
лигинцы получили в среднем 
на корову по 3008 килограм
мов молока. Прибавка к про
шлому году составила 729 
килограммов.

По итогам пастбищного пе
риода коллективу Кулигин
ской фермы, которым руково
дит опытный животновод Та
мара Петровна Петрова, при
суждено первое место в райо
не, он награжден премией. 
Поощрительной была и поезд
ка доярок, скотников, спе
циалистов на ВДНХ.

Ноябрьский надой на фер
ме выше прошлогоднего на 
полтора килограмма.

Т. МИШИНА.
Алапаевский район.

программистов... Но созданы 
они в большинстве случаев 
(чем особенно обеспокоен 
Москвин) искусственным пу
тем. В одних школах самых 
сильных учеников собрали в 
один класс и объявили, что 
теперь они класс, скажем, 
«физиков». В других просто 
брали самый сильный класс 
и называли его классом «ма
тематиков».

— Пока у нас в городе, — 
говорит С. А. Москвин, — 
кроме того, что классы с 
углубленным изучением 
предметов просто созданы, 
никакой работы не ведется. 
По-моему, необходимо, что
бы при ГУНО обязательно 
работал совет по спецклас- 
сам, чтобы собирались в го
роде совещания. - вырабаты
вались бы совместными уси
лиями опытных педагогов 
какие-то рекомендации. Ведь 
«горячих» вопросов у тех, 
кто с такими классами ра
ботает уже не первый год. и 
у новичков в нашем деле 
еще хватает. Скажем, как 
проводить набор в спецклас- 
сы, по каким учебникам и

государство 

и церковь

Согласно 
уставу

Православные приходы на
шей области меняют свою дея
тельность в соответствии с 
принципами нового докумен
та — устава об управлении 
русской православной церкви. 
Принятый поместным собором 
русской православной церкви 
8 июня сего года устав предо- 
ставляет местным приходам 
большую финансово-хозяйст
венную самостоятельность, де
мократизирует жизнь право
славных общин. Отныне верую
щие могут участвовать в рас
пределении денежных средств, 
избирать представителей духо
венства в новый орган — со
вет епархиального управления.

Как уже писала наша газета, 
религиозным общинам в «этом 
году было передано несколько 
культовых сооружений: собор 
Александра Невского в Ниж
нем Тагиле, церкви в селе Сыл- 
ва Шалинского района и по
селке Елизавет, что на южной 
окраине Свердловска. Верую
щие активно взялись за вос
становление храмов.

В Совет по делам религий 
при Совете Министров СССР по 
ступило заявление от группы 
граждан из Нижнего Тагила — 
адвентистов 7-го дня — с 
просьбой о регистрации их об
щины.

Дежурный по новостям 
В. ВОХМИН.

пособиям заниматься, как 
решать проблемы с матери
альным снабжением, обору
дованием кабинетов, как осу
ществлять связи с вузами, 
что для нас очень важно? 
Прошедшим летом в нашей 
школе, например, проходил 
такой эксперимент: на вы
пускных экзаменах в классах 
«физиков» и «химиков» при
сутствовали преподаватели 
Уральского госуниверситета, 
и для некоторых учеников 
эти экзамены оказались од
новременно приемными в вуз.

Сергей Анатольевич Мос
квин на областной конферен
ции работников просвещения 
был избран делегатом на 
предстоящий Всесоюзный 
съезд учителей. На съезд он 
едет со своим предложением 
— создать в рамках форума 
специальную рабочую груп
пу или комиссию по пробле
мам классов с углубленным 
■изучением предметов... Спус
тившись по школьной лест
нице, я увидела в вестибюле 
красочное поздравление 
старшеклассников своему 
учителю: «Сергей Анатолье. 
вич, мы уверены, что ваше 
участие в работе съезда учи
телей поможет школьной ре
форме сделать значительный 
шаг вперед!»...

Л. РУДАКОВА.
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ндсмнм
возвращаясь к Ленину

КАК УЧИТЬСЯ КОММУНИЗМУ?
В годы застоя самостоятельность мышления нередко 

рассматривалась как инакомыслие, а критический под
ход — как очернительство. Люди с творческим запалом 
были не только не нужны — даже опасны для бюрократи
ческой системы.

Известно, что Владимир 
Ильич считал вредным усва
ивать коммунизм через ло
зунги. Такое обучение, по его 
убеждению, «принесло бы 
только великий ущерб для 
дела коммунизма» (Поли, 
собр. соч., т. 41, с. 302).

Многие годы этим ленин
ским предостережением пре
небрегали. По сути дела, на
стоящего изучения теории на
учного социализма не было. 
Скажу больше, опираясь на 
собственный опыт пропаган
диста: те, кто отвечал за 
политическое воспитание мо
лодежи, как бы задавались 
целью оградить молодое поко
ление от подлинного марксиз
ма-ленинизма. Это можно объ
яснить. Многое из наследия 
его классиков не отвечало ре
алиям «развитого социализ
ма». Поэтому научный комму
низм преподносился молодежи 
как сумма догматических по
стулатов и лозунгов в отрыве 
от жизни — нарастали нере
шенные проблемы и противо
речия.

Это относится и к речи Ле
нина на III съезде, комсомола 
«Задачи союзов молодежи». 
Ряд положений речи толкует
ся однозначно, другие со
знательно замалчиваются. На 
передний план выдвигается то, 
что соответствует командно- 
административному методу 
руководства: проработка ре
шений партии, директивных 
документов, укрепление созна
тельности и дисциплины, вы
полнение планов, участие в 
социалистическом соревнова
нии и т. п. А где же качест- 
ва, характеризующие личность 
молодого, человека, которым, 
так много уделял внимания 
вождь? Такие, как высокий 
интеллектуальный и культур
ный уровень, творческий под
ход, самостоятельность мыш
ления, неординарность поступ
ков, инициативность действий 
и т. д.? Забвение или недо
оценка этой стороны воспита
ния есть не что иное, как ис
кажение ленинских принци
пов формирования человека 
социалистического общества.

Основной призыв Ленина —• 
учиться коммунизму — до сих 
пор истолковывается в том 
смысле, что молодых людей 
необходимо учить теории и 
практике строительства социа
лизма. Учить через систему 
политического просвещения, 
путем организации лекций, 
докладов, проведения ленин
ских уроков, зачетов, научно- 
практических конференций и 
так далее. Словом, упор дела
ется на то, чтобы целенаправ
ленно оказывать влияние на 
молодого человека в ПТУ, ву
зе, трудовом коллективе, пио
нерской или комсомольской 
организации. Такое воспита
ние едва ли может быть эф
фективным, так как воспиты
ваемому отводится пассивная 
роль. Фактор личности пропа
дает. И молодежь отвечает на 
это безразличием.

Как рассматривал этот воп
рос Ленин? Он никогда не от
рывал воспитание от самово
спитания. Формирование лич
ности для него было единым 
органичным процессом учения 
и борьбы, организованных 
действий коллектива и само
стоятельной работы каждого. 
Чем раньше дети и подростки 
не только по рассказам взрос
лых, но и в самой жизни уз

нают, что такое хорошо и что 
такое плохо, что есть добро, 
а что — зло, тем скорее и со
знательнее они сделают свой 
выбор в жизни. Это относит
ся и к коммунистическому во
спитанию молодежи. И здесь 
самообучение, самовоспитание, 
самостоятельность — важ.ные 
элементы становления лич
ности. Подчеркивание соб
ственного опыта не ис
ключает, а предполагает кол
лективистские формы работы.

В марте 1919 года Ленин 
сделал добавление к ранее 
написанному им проекту про
граммы РКП(б), в котором 
указал на необходимость са
модеятельности детей в школе. 
Этот пункт наряду с требова
нием тесной связи обучения 
с детским общественно-произ
водственным трудом и поли
техническим образованием мо
лодежи он считал програм
мным положением партии и 
социалистического государст
ва в области просвещения.

Критикуя старую школу, 
Ленин в речи «Задачи союзов 
молодежи» говорит: «В этих 
школах молодое поколение 
рабочих и крестьян не столь
ко воспитывали, сколько на
таскивали в интересах той же 
буржуазии. Воспитывали их 

так, чтобы создавать для нее 
пригодных слуг» (т. 41, с. 303). 
Новая школа — это школа 
сознательной учебы, созна
тельной дисциплины и созна
тельного полезного труда. «А 
наша школа, — указывал ора
тор, — должна давать моло
дежи основы знания, уменье 
вырабатывать самим комму
нистические взгляды» (т. 41, 
с. 313).

И роль учителя тут очень 
велика. Он обязан развивать 
способность учащегося к са
мостоятельному мышлению, 
умение анализировать, крити
чески относиться к фактам, 
выбирать из суммы знаний 
то, что нужно для строитель
ства социализма. Такая зада
ча труднее, чем просто дать 
школьникам необходимый ми
нимум знаний. Она требует 
большого педагогического та
ланта и политического опыта 
учителя. В январе 1919 года, 
выступая на II Всероссийском 
съезде учителей-интернациона
листов, Ленин сказал: «Ко
нечно, дело перестройки шко
лы — дело трудное. И, конеч
но, тут бывали и сейчас на
блюдаются ошибки и попытки 
принцип связи школы с поли
тикой перетолковать н извра
тить в грубом и уродливом 

смысле, когда пытаются не
умело внести эту политику в 
умы еще молодого подраста
ющего поколения, которому 
следует подготовиться. И не
сомненно, что с этим грубым 
применением основного прин
ципа нам всегда придется бо
роться» (т. 37, с. 431).

По мысли Владимира Ильи
ча, комсомольцы должны 
быть, не просто участниками 
коммунистического строитель
ства, а инициаторами, органи
заторами, лидерами во вся
ком деле. Не ждать призывов, 
распоряжений, инструкций 
сверху. Самим боать дело в 
свои руки. «Недостаточно то
го, — указывает Ленин, — 
чтобы Советская власть при
казала или чтобы партия да
ла определенный лозунг, или 
чтобы бросить известную часть 
лучших работников на это де
ло. Коммунизм состоит в том, 
чтобы та молодежь, те юно
ши и девушки, которые сос
тоят в союзе молодежи, ска
зали бы: это наше дело...» 
(т. 41, с. 315).

Вдумаемся в эти слова. Ока
зывается, партруководство 
союзом молодежи без самоде
ятельности комсомольцев не 
может быть успешным для 
коммунистического воспита
ния подрастающего поколе
ния.

Осенью 1920 года Владимир 
Ильич беседовал с немецкой 
коммунисткой Кларой Цеткин. 
Во время беседы он призна
ется, что его беспокоит зарож
дение советского бюрократиз

ма, который возник в резуль
тате использования буржуаз
ных специалистов и прежних 
чиновников. «Я его от души 
ненавижу... Я ненавижу сис
тему, — записывает Цеткин 
слова Ленина.—Она парализу
ет и вносит разврат как вни
зу, как и наверху. Решающим 
фактором для преодоления и 
искоренения бюрократизма 
служит самое широкое образо
вание и воспитание народа».

Ленинские заветы, выска
занные на III съезде комсомо
ла, были восприняты партией 
и РКСМ как программа и ме
тод воспитания молодежи. В 
20-е годы И. В. Сталин при
держивался ленинского взгля
да на воспитание и самовос
питание творческой личности. 
Но уже в год «великого пере
лома.» начинается постепен
ный пересмотр ленинского 
подхода к воспитанию пар
тийных и комсомольских кад
ров. Определяющее значение 
приобретает личная предан
ность «вождю».

В 1929 году бывший секре
тарь ЦК ВЛКСМ, предоставив

ший слово для выступления 
на III съезде комсомола Ле
нину, Лазарь Шацкпн опуб
ликовал в «Комсомольской 
правде» статью «Долой пар
тийного обывателя!» В ней го
ворилось, что коммунистиче
ский обыватель •— это тот 
член партии, кто, проявляя 
идейную трусливость, стано
вится мещанином в политике. 
Для него теория марксизма — 
это катехизис из цитат, при

годных на все случаи жизни. 
В его представлении партия-— 
это большое учреждение, ■ 
котором все решает ЦК, а оо- 
тальные должны лишь прора
батывать эти решения. Обы
ватель вносит в умы молодо
го поколения убеждение, что 
жеванная резина является ос
новным продуктом духовной 
жизни большевизма. Автор 
отстаивает высокое звание 
коммуниста, каким видел егс 
Ленин. Это выступление бы
ло признано ошибочным. В 
период массовых репрессий 
30-х годов эта ошибка стоила 
Шацкину жизни.

Ныне, восстанавливая ле
нинскую концепцию комму
нистического воспитания мо
лодежи, мы должны особенно 
остро ставить проблему уче
ния и прежде всего задачу 
учиться социалистической де
мократии, гласности, само
стоятельному мышлению, от
ветственности. Учиться, непо
средственно участвуя в рево
люционной перестройке. Мо
жет быть, как никогда ранее 
для нас сегодня особенно бли
зок призыв Ленина: «Учи
тесь демократии на практике, 
тотчас, сами снизу, подни
майте массы к действенному, 
непосредственному, всеобщему 
участию в управлении — в 
этом и только в этом залог 
полной победы революции и? 
ее твердого, обдуманного, пляч 
номерного шествия вперед» (т» 
31, с. 289).

М. МУХАМЕДЖАНОВ, 
доктор мсторжческих наук. '

й КАФЕДРА
58-93-89

нам пишут, что...

МЫ ВЫБИРАЕМ
ЗДОРОВЬЕ

Разговор поначалу не клеился. В глазах собеседника 
мелькнула тень минутной досады: мол, зачем обо мне пи- 
сать-то, а впрочем... Он еще на первой встрече сказал, 
как отрезал: «Каждый должен сам понимать, как свое 
дело сделать лучше». И после слабой попытки предло
жить в «герои» кого-нибудь другого из зональных коман
диров студенческих отрядов заговорил, словно загорел
ся весь, о проклятых, истерзавших сердце стройотрядов
ских проблемах. Вроде и шумный кафетерий, куда зашел 
позавтракать, что называется, «наспех», вдруг перестал 
замечать.

Мы решили сделать серию спецвыпусков 
«Кафедры», каждый из которых будет по
священ праздникам и будням какого-то од
ного вуза Свердловска и области. Начать ре
шили с Уральского государственного универ- 
си. ста. Почему? Прежде всего потому, что

реплика

ВОПРОС НА

там учимся мы — студенты факультета жур
налистики, выпускающие «Кафедру», и ре
шать проблемы лучше начинать с собственно-' 
го дома. Насколько нам это удалось — су
дить тебе, читатель. Ждем твоих писем и 
предложений.

— Что общего между бу
фетом студенческого общежи
тия и рестораном «Кос
мос»? — спросила одна зна
комая, явно рассчитывая на 
то, что на этом вопросе я 
«засыплюсь». Но она просчи
талась. Цена! Именно этот 
экономический показатель 
объединяет два столь несопо
ставимых заведения. Стакан 
сока в буфете вам продадут 
на две копейки дороже; за 
бутылку молока вы доплатите 
пять копеек. А уж курица 
обойдется в такую сумму, 
словно это не курица, а, допу
стим, кенгуру.

Возмущенный стремитель
ным исчезновением и без то
го скудной стипендии я об
ратился за разъяснениями к 
хозяйке буфета № 5, что на 
Большакова, 77.

— Это надбавка за обслу
живание, — охладила мой 
гнев буфетчица И. Ф. Близ
нец, — молоко мы разлива
ем в стаканы, яблоки моем,

пригласительный 
билет

МЫ О ВАС
ПИСАЛИ

Мы — это студенческий 
пресс-центр факультета жур
налистики УрГУ, который 
этим летом в 25-й раз рабо
тал в газете «На смену!«, пи
сал о целине, о проблемах 
ССО.

Какой должна быть полоса 
«Студенческая стройка»? Ну
жна ли она?

Поговорить об этом мы 
приглашаем студенческие от
ряды 10 декабря в 16-00 в 
конференц-зале УрГУ по ул. 
Тургенева, 4.
ПРЕСС-ЦЕНТР «РОКАДА*.

ОБМЕНЯТЬ
КВАРТИРУ
будет рада вам помочь груп
па «Обмен». В основе ее ра
боты при городском студенче
ском хозрасчетном цент
ре «Гаудеамус» — исполь
зование АБИКО — автомати
зированного бюро инфор
мации квартирного обмена. 
Преимущество этой системы 
перед всеми существующими 
в том, что она предлагает вам 
на выбор несколько вариантов. 
В результате каждый получит 
то жилье, которое ищет. При 
оформлении заказа учитывают
ся 27 параметров желаемого 
варианта обмена, эффектив
ность которого по системе 
АБИКО очень высока, ведь 
вам помогает ЭВМ, а в ее 
памяти тысячи вариантов. 
Группа осуществляет обмены 
более чем с тридцатью горо
дами нашей страны, в том 
числе Москвой и Ленинградом. 
Стоимость услуги в пределах 
государственных расценок. До 
18 рублей — внутригородской 
обмен и до 42 — межобласт
ной, в зависимости от сложно
сти.

Группа «Обмен» находится 
по адресу: ул. Чапаева, 16. 
Работает без выходных с 10 
до 20 часов. А в воскресные 
дни с 9 до 19 часов. Телефон 
для справок: 22-67-41.

ЗАСЫПКУ
малым? Нет!

— Санэпидстанция не раз
решает, — вновь разводит 
руками буфетчица, — гото
вить в буфете горячую пи
щу мы не имеем права.

Но ведь в двух щагах сто
ловая, где каждое утро бу
фетчицы получают выпечку. 
Нельзя ли на первое время 
брать вторые блюда там? В 
ответ мне лишь пожимают 
плечами — кто их понесет, 
женщине не справиться...

— А так я готова прода
вать горячее, — кивает Ида 
Фридриховна.

Между тем очереди к га
строэнтерологу растут. «Не
рациональное питание — ут
верждают врачи, — кратчай
ший путь на больничную кой
ку». Так может быть, стоит 
удлинить этот путь? И поде
шевле бы, а? Все-таки бу
фет для студентов — не «Кос
мос».

И. СУББОТИН, 
студент УрГУ.

а яйца варим.
Как выяснилось, подобное 

обслуживание стоит в сред
нем 16 процентов от стоимо
сти продукта.

— С этого года такая на
ценка введена во всех буфе
тах и столовых общепита,— 
продолжала Ида Фридрихов
на, — это государственная 
акция.

Впрочем, гастрит, как из
вестно, — профессиональная 
болезнь студентов.

— Горяченького бы сей
час, — ворочается студенче
ство во сне, вспоминая о до
ме и мамином супе.

— Ребята просят горячих 
блюд, а я не могу... У меня 
даже мармида нет. Мармид— 
это установка, поддерживаю
щая продукты в горячем со
стоянии.

Установка этого агрегата, 
как выяснилось, не требует 
дополнительного места. По 
габаритам он не больше бу
фетного прилавка. Дело за

ишмин м- •

---------------------------- ----------- фотоинформация------------
ЭВМ-ДРУГ ЧЕЛОВЕКА, НЕ ПРАВДА ЛИ?

Пятый этаж университета. 
«Матмех». Откуда же здесь 
ребячьи голоса, синие школь
ные костюмчики, пионерские 
галстуки? Распахиваются две
ри класса роботронов. Здесь 
занимается сегодня городская 
школа юных программистов. 
Ребята работают вполне са
мостоятельно, заметно, что ви
дят дисплей не впервые.

Кафедра информа тики 
Уральского университета рабо
тает в союзе с проблемной 
лабораторией «Экран». Год их 
рождения — восемьдесят ше
стой.

— Основная работа нашей 
кафедры, конечно, учебная, — 
рассказывает Юрий Михайло
вич Репин, доцент кафедры 
информатики, — мы препода
ем студентам азы информати
ки, обучаем простейшим навы
кам работы на вычислительной 
технике, предоставляем нашу 
техническую базу ряду школ 
города для уроков информа
тики.

Сегодня «Экран» оснащен 
примерно на одну шестую 
часть от потребностей, но, не
смотря на острую нехватку 
аппаратуры, у лаборатории 
есть опыт сотрудничества со 
многими кафедрами универси
тета, в том числе и гумани
тарными. Совместно с кафед
рой иностранных языков ма
тематики создают частотный 
словарь немецкого языка. На 
филологическом факультете 
работает студенческий научно- 
производственный отряд 
«МИФ», который при помо
щи ЭВМ готовится обрабо
тать накопленный филолога
ми материал по уральским 
говорам. Программа, разра
ботанная лабораторией «Эк
ран», заменит человека на са
мой утомительной работе с 
сотнями карточек в картоте
ке.

— Человек должен тво
рить — рутинную работу 
пусть делают машины, — счи
тают «экрановцы».

А. СЕРГЕЕВ.
НА СНИМКАХ: студенты- 

старшекурсники выполняют 
самостоятельные работы в ди
сплейном комплексе лаборато
рии; идут занятия в город
ской школе юных программи
стов.

Фото Л. БАРАНОВА.

— Новое поколение не ку
рит! — эти лозунги все чаще 
звучат по радио и с экранов 
телевизоров, все чаще я слы
шу их в жизни. Новое поколе
ние действительно не против 
того, чтобы быть здоровым; 
в чем же загвоздка? Спортза
лы, манежи, бассейны, в кото
рых занимаются наши славные 
олимпийцы, конечно, соответ
ствуют современному уровню. 
А куда бежать, в какую оче
редь «за здоровьем» стано
виться нам, студентам, не пре
тендующим на олимпийское 
золото?

Не исключение из общего 
правила наш Уральский уни
верситет. Пожалуй, именно 
здесь на занятиях физкульту
рой студент окончательно 
убеждается в нищете средств, 
отпущенных на «массовое» 
здоровье.

Надо отдать должное препо
давателям физкультуры, кото
рые в этих экстремальных ус
ловиях умудряются вести сек
ции баскетбола, волейбола, 
стрельбы, легкой атлетики 
бадминтона.

Я расскажу только об од
ном таком примере, когда 

упорство энтузиастов побило 
равнодушие функционеров раз

ных рангов. Долго у нас в 
университете не хотели приз
навать атлетической гимнасти
ки. И вот по личной инициа
тиве студенты исторического 
факультета организовали в сво
ем общежитии спорткомнату. 
Нельзя сказать, что их идея 
не нашла сочувствия в студсо
вете общежития, но сочувст
вие это выражалось лишь на 
словах, а руки у профсоюза 
за текучкой до дела не дохо
дили. Ребята своими силами 
переоборудовали помещение 
душевой, выделенное им ко
мендантом общежития, на лич
ные средства купили штангу, 
гири, гантели. И сейчас каж
дый вечер в спорткомнате 
слышан звон металла, иг
рает музыка, а парни на деле 
доказывают, что здоровый дух 
должен жить в здоровом те
ле.

Вот пример — довольно ра
ботать по старинке, уповая 
лишь на обязательные занятия 
физкультурой. Давайте искать 
и находить новое. Невоору
женным взглядом видно, как 
много теряют студенты, рав
нодушные к здоровью.

Е. МОРОЗОВ, 
студент. 

ИЗ АВТОБИОГРАФИИ: «Я, 
Пушкарский Владислав 
Иванович 1950 года рож

дения...».
Тридцать восемь — не двад

цать лет. Весной 1988 года пе
ред третьей своей «целиной» 
он говаривал, что ехать не хо
тел бы, но было больше неко
му. И вновь месяц в счет от
пуска, месяц за свой счет — 
на этот раз командиром зо
нального артемовского отряда.

Алапаевск. Берег разлившей
ся городским прудом реки 
Нейвы. Смотрится в мутную во
ду лыжная база: двухэтажный 
деревянный домик. Штаб зо
нального отряда. Кроме ко
миссара Олега Шилина, дежу
рившего в свою очередь на 
телефоне, никого — зональ- 
щики мотаются на штабном 
«ЗИЛе» по отрядам. «Зона» 
большая: четыре района, Ала
паевский, Артемовский, Режев- 
ский и Березовский. Всего 
двадцать один линейный от
ряд, из которых шесть в тай
ге. До дальних отрядов доби
раться почти сутки да с пере
садками: то на машине, то по 
узкоколейке. Дело было как 
раз после нелепой гибели сту
дента в Верхотурье, и штаб ра
ботал, как по команде «в 
ружье». На командирском сто
ле росла кучка оборванных в 
отрядах талонов по технике 
безопасности. Не успевал ос
тыть зиловский движок, сно
ва, вздохнув, ревел, тянул 
фургон по лесным ухабам.

— Он в то время все ждал 
несчастного случая у нас, — 
скажет позже о Пушкарском 
комиссар, — долго не могли 
успокить Владислава...

Нервничал. Проверяя один 
отряд, понимал, что в десятке 
других в это самое время, 
и нервы гудели струнами.

Что привело Пушкарского в 
стройотрядовское движение? 
Владислав Иванович никогда 
не работал в стройотрядах, 
ни в комсоставе, ни бойцом. 
И вдруг — стремительная карь
ера зонального работника: ин
женер по технике безопасно
сти, на следующий год — глав
ный инженер и вот — коман
дир. У преподавателей кафед
ры на этот счет мнение в це
лом положительное: мол, за
нятие это «терпимое», поруче
ние это он выполняет добро
совестно, а по характеру Вла
дислав Иванович любому де
лу отдается с душой... Ему 
нравится работать со студен
тами: не все равно какими они 
выйдут из вуза. Сам Пушкар
ский говорит о себе более 
критично. Оказывается, будь 
на вакантные места в зональ
ном штабе хоть какая-то кон
куренция, не попал бы он ту
да никогда, но конкурса не 
было:

— Когда-то, еще студентом 
университета, я страстно меч
тал попасть в стройотряд — 
не получилось. Конкурс как в 
вуз был. Но уважение с тех 
пор к этому движению оста
лось.

Поздно вечером рявкнул на
конец на коротком подъеме у 
базы зиловский мотор, брыз
нул в окна свет фар — устав
шие командир и зональный 
врач, смеясь и перебрасыва
ясь шутками, вылезли из ма
шины. Короткое рукопожатие, 
суховатое знакомство, потом 
долгий разговор за чаем, ко
роткий сон и снова жизнь на 
колесах.

— Они очень демократич
ны, — в «Россияне», в «Эосе», 
в «Славянке», да и в других 
отрядах мне говорили то же 
самое. — Зональный штаб — 
наш друг.

Командир — и друг. Созна
вая свою власть над отряда
ми, они не пытались ежеднев
но, ежечасно напоминать об 
этом подчиненным. Они убеж
дали, если можно было не 
приказывать; предпочитали по
говорить по душам, если еще 
можно было не кричать. Впро

чем, это старая традиция в зо
нальном штабе Уральского 
университета.

— Да заелись ваши отряды 
на хорошем к ним отношении, 
подведут они вас под монас
тырь, — примерно так выра
зился «кто-то из зональных ра
ботников» соседнего штаба. И 
жизнь, казалось бы, поспеши
ла подтвердить мрачное пред
сказание: некоторые отряды 
подвели свой штаб, не сдав во
время отчетность. Командир 
сорвался. На последнем, двух
недельной давности, штабе 

И МЕСЯЦ
ЗА СВОЙ СЧЕТ...

он сказал весе, что о них ду
мает» (его слова).

— Не могу я теперь идти в 
областной штаб и требовать 
отмены каких-то бумаг, раз мы 
не подготовили их в этом го
ду, нет такого морального 
права.

Из производственной харак
теристики: «Владислав Ивано
вич ответственный и исполни
тельный работник, общитель
ный человек, имеет спокойный 
характер, умеет находить кон
такты с людьми, демократи
чен».

— Может быть, это и не
достаток, не знаю, — Олег 
Шилин на минуту задумался,— 
понимаешь, когда край, когда 
дальше нельзя, когда он уве
рен в своей правоте на асе 
сто, он может сорваться, вспы
лить и тогда без дипломатии 
выдаст в глаза все, что ду
мает.

Так было в Реже, когда ССО 
«Аргонавт» работал на кро
вельных работах с нарушением 
техники безопасности: снял от
ряд с работ, пошел на серьез
ный конфликт с хозяйственника
ми за безответственность,, ко
торая кому-то могла стоить 
жизни. Так было на «селекто
ре», когда, увидев, что ему из- 
за нехватки времени не предо
ставят слово, он чуть не вы
рвал микрофон из рук работ
ника горкома партии, чтобы 
рассказать о своих проблемах. 
Тогда тоже был «край»... Пос
ле командирского выступления 
на том совещании, «смеялась» 
Валя Кононенко, командир ССО 
«Эос», — наши хозяйственни
ки его «как огня боялись».

— Пушкарский мягок, — 
считают в областном штабе.

— Нет, — комиссар отрица
тельно качает головой. — Он 
же снял командира стройотря
да «Земляне» и в то же вре
мя всю целину «няичился-нян- 
чился» с командиром «Ваган- 
та», по крупицам находил пу
ти к взаимопониманию.

Два месяца на нервах, два 
месяца бесконечной гонки на 
машинах: месяц в счет отпус
ка, месяц за свой счет.

Из автобиографии: «В 1972 
году закончил физический фа
культет Уральского госунивер- 
ситета. Зачислен на должность 
инженера проблемной лабора
тории постоянных магнитов. В 
1976 году окончил очную аспи
рантуру. В 1980 — защитился 
на кандидата физико-математи
ческих наук. В восемьдесят 
шестом стаж научной работы 
составил десять лет. В 1980 го
ду выбран на должность стар
шего научного сотрудника той 
же лаборатории. Опубликовал 
шестнадцать научных статей, 
имеет три авторских свидетель
ства».

Но в скупых строчках авто
биографии нет этих трех це
линных лет, в них нет и того 
недовольства, которое вызыва
ет общественная работа стар
шего научного сотрудника и 
непосредственного начальст
ва.

— Первое время мы еще 
мирились, но сколько можно, 
а научные планы? — говорит 
заведующий лабораторией 

Н. В. Кудреватых. — В этом 
году отпустили его по на
стоянию парткома.

И Пушкарский поступил бы 
на месте своего начальника 
точно так же.

— Прав, конечно, заведую
щий лабораторией, — кивает 
Владислав Иванович.

Мы беседовали в тесной ла
боратории на третьем этаже 
университета., Он то садился, 
то говорил стоя, неспокойно, 
с болью, и мне не нужно было 
задавать вопросов.

— Мы теряем контакт со 
студентами. Мы должны 
жить и работать рядом с ними, 
иначе’ перестанем понимать 

своих учеников. Мы разбрасы
ваемся людьми, ругаем строй
отряды. Престижность ССО па
дает с каждым годом. Мы до
бились своего, почти вытрави
ли еще одно хорошее дело. 
Страшная текучесть кадров в 
командирском составе строй
отрядов: в этом году второй 

раз поехала командиром одна 
Валя Кононенко, а на будущий 
год старые командиры оста
нутся только в трех отрядах. 
Даже зональный штаб в этом 
году не смогли набрать полно
стью.

Традиции держатся на пре
емственности. На «Целине-88» 
комиссар с командиром рабо
тали вдвоем. На «Целину-89» 
штаб может поменяться пол
ностью. Может... И Пушкар
ский тоже может наконец 
устать; тридцать восемь — не 
двадцать лет. Ну что ему, 
старшему научному сотрудни
ку, талантливому ученому, 
эти стройотрядовские «дряз
ги».

— Не знаю, поеду ли я 
еще... — мучительно размыш
ляет Пушкарский вслух.

Снова разве месяц в счет 
отпуска, месяц за свой счет.

— Нет у нас зонального со
знания — каждый отряд сам 
по себе, сам за себя, — про
должается нервный командир
ский монолог. Владислав фан
тазирует на ходу, — кек бы по
мог зональному штабу хоро
ший дружный совет команди
ров, хорошо бы «зоне» иметь 
свой инструмент и материалы, 
чтобы не ходить по хозяйст
венникам с протянутой рукой,

А то вдруг переживает, — 
ведь снова обманут многие 
хозяйственники молодых ко
мандиров своими невыполнен
ными обещаниями: вот бы по
ехали с ними на заключение 
договоров «старики».

Эх, мечты — любит их 
русский человек, особенно ко
гда от непробиваемой стены 
непонимания опускаются руки. 
И останется он в узком кругу 
друзей со своими фантазиями. 
Но подмигнет, уставший до от
чаяния, — а может, попробо
вать еще раз на стенку-то_

— Не знаю, поеду ли я 
еще._ — мучительно размыш
ляет Пушкарский. (Ведь снова; 
месяц в счет отпуска, месяц за 
свой счет).

В лабораторию вошли двое 
рослых парней. Одного я уже 
знаю —■ Юра Додонов, комис
сар «Оптимиста».

— Это тоже из «Оптимис
та», — знакомит со вторым 
Юра, — Борис Лобанов, кста
ти, здесь работает, ■ лаборато
рии.

Разговор о стройотрядах пре
рывается и начинается другой, 
не менее живой, о проблемах 
лабораторных. Сегодня нужно 
выточить на токарном станке 
какую-то деталь. Юра, токарь 
четвертого разряда, пришел 
помочь.

— Извини, — жмет руку 
Пушкарский. А в глазах его все 
те же незатухающие искорки 
деятельности, и мне невольно 
приходят на память слова, ус
лышанные здесь, в лаборато
рии: «Владислав Иванович — 
человек увлекающийся».

С. ЗУЕВ«
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Новое советско-японское совместное предприятие

«НИССО БОЭКИ»-ТРИЖДЫ ПИОНЕР
Японское министерство 

гозли и промышленности
тор- 
при-

няло решение распространить 
на СССР закон о государствен
ных гарантиях инвестиций 
японских частных компаний за 
рубежом. Первой японской 
фирмой, которая подпала под 
это решение, стала «Ниссо бо- 
эки», вложившая 130 миллио
нов -иен в создание совмест
ного предприятия по перера
ботке рыбы, в перзую оче
редь сельди.

За этим внешне обыденным 
событием кроются очень серь
езные явления, затрагивающие 
отнюдь не только интересы 
совместной фирмы «Сонико».

Вот что рассказал мне пре
зидент «Ниссо боэки» Тадао- 
ми Татибана, который уже 16 
лет представляет в Москве ин
тересы своей фирмы.

— Мы создали «Сонико» 14 
марта этого года вместе с

внешнеторговым объединени
ем «Союзкоопзнешторг» и Ха
баровским «Крайрыболовпот- 
ребсоюзом». Уставной капи
тал — один миллион долларов. 
Наша компания будет с по
мощью японской технологии 
и оборудования перерабаты
вать на построенных в СССР 
заводах рыбу, выловленную со
ветскими рыбаками в советс
ких территориальных водах. 
Эти заводы мы строгим совме- 

. стно в Декастри и Чумикане — 
на берегу Охотского моря.

Уже в этом году прибыль со
ставит примерно 7—10 милли
онов долларов, в будущем око
ло 20 миллионов, а в 1991 го
ду ие меньше 30 миллионов. 
«Сонико» — это предприятие, 
которое сулит выгоду и совет
ской, и японской стороне.

Но чтобы нормально рабо
тать, нам нужно было полу- 
чить официальное разрешение

у правительственных учрежде
ний обеих стран. Должен при
знать, что рыболовный депар
тамент японского министерства 
сельского хозяйства и рыбо
ловства очень тщательно изу
чал вопрос, прежде чем дать 
разрешение. На это ушло бо-; 
лее двух месяцев.

Еще большее смятение выз
вало наше обращение в Ми
нистерство внешней торговли 
и промышленности с просьбой 
дать нам государственные га
рантии.

И вот теперь, получив такие 
гарантии, мы стали трижды (!)

по японской традиции, закон
чился 311 марта 1988 года) об
щая сумма застрахованных 
японских капиталовложений 
достигла 46 миллиардов иен 
(примерно 360 миллионов дол
ларов) по 189 проектам. В ре
зультате принятия Советским 
Союзом закона о совместных
предприятиях иностранные

местных предприятиях. Впро
чем. Т. Татибана считает, что 
Советский Союз переживает 
сейчас исключительно сложное 
время. В принципе никто не 
выступает против перестрой
ки, все — «за», но часто толь
ко... на словах. А в конкретных 
делах на каждом шагу посто
янно возникает очень много 
проблем, решение которых 
требует массы усилий и упор
ства. Например, до сих пор не 
определено, как и где будут 
проживать иностранные слу
жащие совместных предприя
тий, как можно приобретать ав
томобили и другие транспорт
ные средства и т. д. Пока ни
как не могут договориться 
между собой Моссовет и 
УПДК (Упразление по обслу
живанию дипкорпуса) МИД 
СССР: кто должен решать эти 
вопросы.

К сожалению, не всегда ру
ководители «Сонико» с совет
ской стороны вправе само
стоятельно принимать решения

ВЕНЕСУЭЛА
ПАХНЕТ НЕФТЬЮ

Бережливость — вот лозунг нынешнего дня

латиноамериканской страны
<У нас больше нефти, чем

воды*, говорят Венесуэла
цы. Действительно, их труд
но заподозрить в преувеличе
нии, поскольку природа уди
вительно щедро наполнила 
кладовые страны этим пре
красным ископаемым.

Поговорить о нефтяных де
лах можно практически с лю-

ласованные действия стран 
ОПЕК, которые допускают 
добычу нефти сверх установ
ленной квоты. Кроме того,

мой в Венесуэле 
спортируется в 
Штаты.

В недавнем

нефти эк-
Соединенные

выступлении

пионеоами: 
японских 
компаний,

первыми среди 
рыбопромысловых

фирм «семерки»
лераыми среди 

ведущих
капиталистических стран мира, 
и первыми среди других сов
местных предприятий, создан
ных в Хабаровском крае.

В 1987 финансовом году (он,

фирмы приняли участие в 76 
проектах, однако весь риск 
они взяли на себя.

Чем объяснить все-таки, что 
японское министерство реши
лось взять на себя инвестици
онное страхование на 90 про
центов от суммы капиталовло
жения?

По мнению президента Т. 
Татибаны, это связано с пере
стройкой экономики, которую 
проводит СССР, и совершенно 
новыми условиями, созданны
ми для иностранных фирм в 
соответствии с законом о сов-

и вынуждены 
свое мнение, 
неверно.

согласовывать 
Это в корне

Короче говоря, считает Т. Та
тибана, проблем пока много. 
Но он убежден, что перестрой
ка необратима. «Пока и мы, и 
наши советские партнеры еще 
не имеем достаточного опыта 
и фактически идем по бездо
рожью. Однако мы наверняка 
выйдем на магистральный 
путь взаимовыгодного сотруд
ничества».

М. ЕФИМОВ, 
корр. АПН.

ВЕНГЕРСКИЙ БАНК
ПРИРОДЫ

Канов уровень загрязнения воздуха в отдельных районах 
Венгрии? Высок ли процент использования на полях мине
ральных удобрений, химикатов для защиты растений? На
сколько чисты воды Балатона? На эти и другие актуальные 
вопросы, связанные с охраной окружающей среды, можно 
получить быстрый ответ благодаря созданной недавно в стра
не системе информации с использованием ЭВМ. В «электрон
ном банке» Министерства защиты окружающей среды и вод
ного хозяйства собираются сведения из различных ведомств, 
национальных парков, метеорологических и санэпидемстан
ций, он связан со многими предприятиями.

— Собственно сбор инфор
мации идет уже давно, и это
не новость, говорит руко-
водитель этого своеобразного 
«банка» Иштван Юхас.—Важ
но другое. Наша задача за
ключается в том, чтобы соз
дать синтез информации, об
щую картину состояния окру
жающей среды и вовремя оп
ределить «болевые точки», 
обратить на них внимание. 
Свои выводы мы регулярно 
представляем в правительст
во. Создание информационной 
системы, основанной на на-
дежных данных, важный
залог компетентного общения 
с окружающей средой и ее 
охраны. Подчеркну — на на
дежных данных. Система ком
плексной информации откры
вает большие возможности 
для того, чтобы выявлять не
точности, или, как мы гово-
рим, 
НИЯ.
быть 
ные,

«косметические» сведе-
Например, это могут 

какие-то средние даи- 
которые отнюдь не ти-

пичны и не отражают реаль
ной картины, или «чуть» под
правленные. Система позво
ляет снять «косметику» и — 
что важно — в какой-то мере
вывести 
влияния 
ресов.

Как я

информацию из-под 
ведомственных иите-

узнала, здесь не ста-
«ят перед собой задачу на
бить «электронный банк» как 
можно большим количеством 
данных. Считают, что это не 
нужно, что это уже будет не 
актуальная информация, а 
бессистемная «гора сведе
ний», из которой труднее из
влечь необходимое. Так, из 
общего числа предприятий 
страны выделены те 200—-250, 

. которые потенциально пред
ставляют наибольшую опас
ность для окружающей 
среды, и на них стоит со
средоточить основное вни
мание. То же можно сказать 
о контроле за водой, где осо
бенно пристально следят за 
информацией, поступающей с 
почти трехсот «водных» пос

тов, хотя их общее число »— 
900.

Иштван Юхас предлагает 
посмотреть, как выглядит се
годня в Венгрии, например, 
карта использования удобре
ний. Буквально в секунды ма
шина выдает нам эту карту. 
Затем он «просит» воспроиз
вести картину, которая была 
два года назад. Белые пятна— 
это места, где особо активно 
используются азотные удоб
рения. Причем отчетливо вид
но, как отличаются уровни их 
использования на землях 
буквально примыкающих друг 
к другу областей. И, естест
венно, возникает вопрос, в 
чем причина такого перепа
да, вопрос, который и ставит
ся затем перед руководителя
ми соответствующих областей. 
Затем мы знакомимся с заме
рами чистоты балатонских 
вод, которые были проведены 
в разных местах, в разные го
ды, месяцы, числа. Тут же 
можно получить сравнитель
ную таблицу. Посмотрели и 
замеры уровня загрязненно
сти воздуха, которые были 
проведены недавно в 160 мес
тах — а всего под контролем 
находится около семидесяти 
тысяч пунктов.

Есть идея создать малый 
информационный центр прямо 
в вестибюле здания министер
ства. Чтобы каждый мог прий
ти сюда и получить нужную 
ему информацию. Или открыть 
его неподалеку, на всегда 
шумной и оживленной буда
пештской площади Москвы, 
где перекрещивается ряд 
транспортных маршрутов. И 
пусть люди знают, каков уро
вень шума на этой площади, 
насколько загрязнен здесь воз
дух. Или получат ответ на 
другой волнующий их вопрос. 
А надо ли говорить, что та
ких вопросов, связанных с со
стоянием окружающей среды, 
встает с каждым днем все 
больше и больше.

Г. ГЕРАСИМОВА, 
Будапешт. корр. АПН.

К советско-французскому космическому полету

государства, 
ОПЕК, порой 
ют единство 
щих стран, 
причины (их

не входящие в 
также подрыва* 

нефтедобываю- 
Есть и другие 
трудно перечис-

лить), по которым возникает
бым венесуэльцем, и он по- переизбыток нефти на между.
разит вас своей информиро
ванностью. Первый встречный 
скажет, что открытие новых 
месторождений давно не от
носят здесь к разряду сенса-
ций, что страна 
нефтью, судя по 
ныв? залежам, до

обеспечена 
разведан- 
середины

следующего столетия, если, 
конечно, не превышать квоты 
на ее добычу, которую уста
новила Организация стран — 
экспортеров нефти (ОПЕК), 
равную 1,52 миллиона барре
лей в день (1 баррель — при
мерно 159 литров). Ваш собе
седник наверняка скажет, 
что для внутренних нужд до
бывается еще 330 тысяч бар
релей ежедневно, что не мо
жет не радовать венесуэль
ских автомобилистов, которые 
используют самый дешевый в 
мире бензин. А если вам на
помнят в разговоре, что Ве
несуэла — страна автолюби
телей, которые платят всего 
2—3 доллара за полную за
правку, то непременно заме
тите, какой гордостью при
этом наполнится сердце
шего нового знакомого.

ва-

Несмотря . на инфляцию, 
удорожание многих товаров 
первой необходимости, цены 
на бензин остаются стабиль
ными. Говорят, что в Венесуэ
ле нет такого политика, кото
рый осмелился бы поднять 
цены на горючее — его авто, 
ритет был бы раз и навсегда 
подорван.

Вокруг нефти строится вся 
экономика Венесуэлы. От со
стояния дел на международ
ном нефтяном рынке зависит 
в первую очередь и наличие 
твердой валюты в государст
венной казне. Журнал «Вьер- 
нес» отмечал, что в наиболее 
благоприятный 1981 год стра
на выручила за нефть 19 
миллиардов долларов, а вот 
в 1986 году, кргда шла из
матывающая война цен, неф
тяной экспорт принес всего 
7 с небольшим миллиардов 
долларов. Сегодня венесуэль
ские эксперты вынуждены 
констатировать, что ситуация 
оставляет желать много луч
шего.

на родном рынке, а следова
тельно, снижается спрос и 
соответственно цены.

В 1984—1988 годах были 
резко сокращены расходы на 
непомерно разросшийся за 
десятилетие нефтяного бума 
административно - бюрокра
тический аппарат. Бережли
вость — вот лозунг сегодняш
него дня. Ставшая модной 
скромность официальных при
емов, несмотря на ширящую
ся предвыборную кампанию 
(в начале декабря в стране 
состоятся президентские вы
боры), — пример для всеоб
щего подражания.

Свою долю в пропаганду 
бережливости вносит и неф
тяная компания «Петролеос 
де1 Венесуэла» («Петровен»). 
На ее средства отсняты и еже
дневно транслируются по. те. 
левидению десятк:*х сюжетов 
о недопустимости разбазари
вания национальных богатств. 
Легкие и доходчивые, они 
приносят несомненную поль
зу.

, «Петровен» — главный хо
зяин нефтяных сокровищ 
страны. Его штаб-квартира 
расположилась в Каракасе на 
авениде Л оертадор в огром
ном небоскребе, напичканном 
компьютера :ч техникой. Ме
неджеры «Петровена» нахо
дятся в постоянном поиске и 
с помощью электроники выс-

посол США в Венесуэле Отто 
Рейч признал: «На протя
жении многих лет Венесуэла 
была надежным источником 
этого стратегического сырья, 
что с особой четкостью про
демонстрировал кризис 70-х 
годов. Когда другие страны 
ОПЕК бойкотировали Соеди
ненные Штаты, Венесуэла не 
только продолжила поставки, 
но и увеличила их».

Условием нормализации по
ложения министр энергетики 
и горной промышленности 
Венесуэлы Хулио Сесар Хиль 
считает создание специальио-
го режима для доступа 
рьинок США.

— Такой режим, — i

на

гово
рит министр,'— уже сущест
вует для Канады и в меньшей 
степени для Мексики. Ве
несуэла не должна оставать
ся в стороне от этого процес
са. Первое, чего необходимо
добиться, это создать со»
лидиую исходную позицию 
для ведения переговоров с 
США. И для этого у Венесуэ
лы есть все возможности.

В Венесуэле постоянно цир
кулирует невообразимый по
ток информации о нефти. 
Здесь пишутся и переводятся 
книги, раскупаемые, как го
рячий хлеб,' создаются скуль-
птуры, как правило, 
нистскнс, снимаются 
мы. Один из них —

модер- 
филь-

«Скан-
дзл». В основу его положены 
реальные события: секретная
информация 
«Петровена»

о деятельности 
передавалась

американским нефтяным мо
нополиям. Шпионы были изо
бличены, но успели скрыться

читывают благоприятные
комбинации для сбыта нефти 
даже в условиях кризиса.

Одной из удачных акций 
«Петровена» стало приобрете
ние нефтеперерабатывающих 
комплексов в США, ФРГ и 
Швеции, обеспеченных сетью 
по продаже нефтепродуктов.

Мировая нефтяная полити
ка часто непредсказуема, по
рой она оборачивается своей 
трагической стороной. Поэ
тому любое известие, грозя-

в США.
Общественный 

произведенный 
•Скандал», не

резонанс, 
фильмом 

удивителен.
«Петровен» — гордость Вене
суэлы. Ведь компания зани. 
мается не только нефтяными 
проблемами. Она организует 
научные экспедиции, снимает 
документальные фильмы, из
дает поэтические сборники, 
проводит фольклорные кон
курсы, предоставляет стипен
дии юным талантам. Ежегод
но «Петровен» проводит вы
ставку орхидей —■ изящных 
созданий тропиков. И это ни-щее обострением ситуации, _

воспринимается венесуэльца- когп не удивляет. Все счита-

Одна из причин несог-

ми чрезвычайно нервозно. 
Особое раздражение вызыва
ют периодически появляю
щиеся сообщения об ужесто
чении налогового режима на 
ввозимую в США нефть. Ведь 
болёе 50 процентов добывае-

ют. что орхидея, националь
ный цветок Венесуэлы, впол
не сочетается с обликом «Пет- 
ровеяа».

К. САПОЖНИКОВ, 
соб. корр. АПН. 

Каракас.

КУДА ПОЕДУТ СОВЕТСКИЕ ШКОЛЬНИКИ?
Право принимать их получили 19 американских штатов

«Мы гордимся тем, что нашей школе выпала честь 
принять в январе будущего года советских школьников, 
а в марте направить своих учеников в Советский Со
юз», —- сказала ученица американской школы в городе 
Колумбус (штат Огайо) Лиз Купер на состоявшейся 
здесь во вторник пресс-конференции. На ней были на
званы 30 американских школ, которые примут первые 
группы старшеклассников из СССР. Их приезд станет 
началом осуществления советско-американской програм
мы, предусматривающей установление прямых связей 
между советскими и американскими школами. Организа-

ков они получили в результате строгого отбора. Они от
личаются от аналогичных учебных заведений США вы
соким уровнем преподавания, в том числе качеством обу
чения русскому языку.

«Программа школьных обменов между СССР и США 
является одним из результатов московской встречи на 
высшем уровне и представляет собой продолжение сов
местных советско-американских инициатив в области об-
разевания и обменов», подчеркнул на пресс-конфе-

торами программы с советской стороны выступает Госу
дарственный комитет СССР по народному образованию, 
со стороны США -— американский совет преподавате- 

и национальная ассоциация директо-леи русского языка 
ров средних школ в сотрудничестве с ассоциацией пород
ненных городов. Ее финансирование с американской сто-
роны осуществляет информационное агентство США
(ЮСИА).

Участвующие в программе обмена школы выделят по 
15 учеников, которые в текущем учебном году в течение 
4-х недель будут, учиться в школах-партнерах, а жить в 
семьях принимающей их страны. Намечается также об-
мен учителями русского и английского языков.

Названные во вторник американские школы находятся 
в 19 штатах страны. Право принимать советских учени-

ЯБЫ НАСТУПАЮТ
Они не похожи на своих предшественников

50-х и 70-х годов...
Итальянский журнал «Панорама» опубликовал статью 

Альваро Ранцони, которую предлагаем вниманию читате
лей с некоторыми сокращениями.
После каждого выходного 

дня список пострадавших на
селенных пунктов напомина
ет сводку военных действий. 
Хенли и Оксфордшир были 
разгромлены оравой пьяных 
парней: одному человеку про
ломили чрреп, пятеро поли
цейских и несколько десятков 
мирных жителей были ранены. 
В Дарфорде 60 молодых лю
дей разгромили бар; один по
лицейский госпитализирован. 
В Эдгбастоне на крикетное 
поле вторглись около сотни 
бесноватых парней, которые 
устроили кровавую свалку, из
бивая друг друга крикетными 
битами. Старушка, которая 
пыталась образумить парней, 
попала в больницу. В Саутенд- 
он-Си после празднества, во 
время которого рекой лилось 
пиво, 500 молодых людей раз
громили центр этого спокой
ного городка. В дискотеке 
Ньюпорта два человека были 
ранены при взрыве гранаты со 
слезоточивым газом. В одной 
из деревень графства Эссекс 
прохожего избили до полу
смерти чулком, наполненным 
бильярдными шарами.

И все это произошло в один 
уикенд. И все —- просто для 
развлечения. Один пенсионер 
поджег себя, отчаявшись пос
ле бесконечных нападений ме
стных хулиганов ( и был аре
стован за причинение ущерба 
народному дому).

Большинство преступлений 
такого рода дело рук ябов, по
следнего поколения английской 
молодежи, исповедующей на
силие. Ябы (происхождение 
этого слова не совсем ясно: по 
одной версии — это соедине
ние слов «янг» — молодой и 
«моб» — банда; по другой — 
оно представляет английское 
слово «бой» — парень, напи
санное наоборот) — это со
вершенно особая группа по 
сравнению с другими молодеж
ными группами, которые в 
прошлом не пренебрегали на
силием: бритоголовые 70-х го
дов, стиляги и рокеры 60-х го
дов, тедди-бойс 50-х годов.

Возраст — от 14 до 24 лет, 
как правило, безработные (без
работных этого возраста — 
более 600 тысяч из 2,3 милли
оне безработных, насчитыва-

ющихся в стране), низкий уро
вень образования (в Велико
британии обязательная госу
дарственная школа до 16 лет— 
одна из самых плохих в Евро
пе; тот, кто в состоянии пла
тить, учится в частной школе) 
и, как правило, выходцы из 
самых бедных слоев рабочего 
класса — такое портрет ябов, 
нарушающих покой страны. У

Может быть, именно против 
этого бунтуют ябы? Нет, гово
рят результаты опросов. Они 
создают свой собственный 
внутренний порядок, в услови
ях которого самый жестокий— 
самый почитаемый.

Но к насилию прибегают не 
только тупоумные ябы и ху
лиганы и — на свой манер — 
преуспевающие выпускники 
высших учебных заведений. 
Волна насилия, судя по всему, 
захлестнула всю страну. В од
ном из поселков Уэллса поли
цейские преследовали и оста
новили недисциплинированно
го автомобилиста. Но вместо 
того чтобы оштрафовать его,

этих английских люмпен-проле- -полицейские сбили его с ног и
тариев несколько четко опре
деленных врагов: полиция, по
литика, негры и иностранцы.

Это явление частично отли
чается от хулиганства на стади
онах, которым англичане про
славились у себя на родине и 
за границей. «Стадионный ?у-

начали избивать кулаками и но
гами. Невероятно? По 
случая это заснял на 
кинооператор, который 
бювал свою телекамеру.

воле 
пленку 
опро-

«Убеждение, предупрежде
ние преступления и наказа-
ние

лигвн, сказал сотрудник
таков рецепт Тэтчер

Лестерского университета, со
циолог Эрик Даннинг,
правило, имеет 
рая позволяет 
билет на матч 
поездки, чтобы 
всюду за своей

как
работу, кото- 
ему покупать 
и оплачивать 
следовать по- 
командой, он

не бесноватый тупица. Но_об- 
щим для стадионных хулига
нов и ябов является культ на
силия, которое сейчас приоб
рело широкие масштабы в са
мых разных формах во многих 
слоях английского общества».

Кто обогащается — тот ге
рой, а кто беден — тот дол
жен нести на себе также по
зор своей несостоятельности.

для лечения болезней страны. 
Никто даже не пытается объ-
яснить глубокие причины
силия экономические,
циальные, культурные», — 
тует профессор Даннинг.

По правде говоря, такие 
пытки были предприняты,

на- 
со- 
се-

ло
но

■ направлении, противополож
ном тому, какое рекомендуют 
социологи. Вот что заявляет 
Конор Круиз О’Брайен, ком
ментатор газеты «Таймс»: «На
силие — это составная часть 
английской истории. В течение 
двух столетий оно было наце
лено на военные завоевания 
империи. Затем произошли две 
мировые войны, во время ко»

ренции директор американской части программы, руко
водитель академических исследований американского со
вета преподавателей русского языка Дэн Дэвидсон. Он 
отметил, что практическая реализация программы школь
ных обменов не только внесет большой вклад в улучше
ние взаимопонимания между молодежью двух стран, но 
и будет способствовать дальнейшему улучшению отно
шений между двумя странами в целом,

«Посещая американские школы и проживая в амери
канских семьях, советские школьники в США, равно как
и американские в СССР, смогут лучше понять нуж-
ды и чаяния наших народов, а, вернувшись домой, ко
нечно же, расскажут о своих впечатлениях родителям и 
друзьям. Все это предоставляет прекрасную возможность 
для всех нас, а главное — для наших детей лучше уз
нать друг друга», — сказал Дэвидсон. С. ЛУНЕВ," 

корр. ТАСС.

торых молодые люди смогли 
дать волю своим чувствам. И 
не случайно хулиганство на 
стадионах появилось вместе с 
поколением, которое с 1945 
года не знает мировых войн». 
А затем он вносит предложе
ние, от которого просто зах
ватывает дух: «Они хотят 
драться? Пусть дерутся. Пре
доставим им для этого место, 
арены, вроде тех, на которых 
сражались гладиаторы. Дадим 
им также пива для поднятия 
духа. А полиция пусть только 
следит, чтобы они дрались 
доуг с другом, не задевая по
сторонних».

Репрессии уже начались. В 
конце каждой недели полиция 
оккупирует городки и поселки 
сельской Англии. Начальник 
лондонской полиции Питер 
Имберт высказывается за вве
дение телесных наказаний, то 
есть за ту розгу, которая в 
другом варианте все еще на 
законном основании применя
ется во многих школах. Но под
линное секретное оружие в 
борьбе с ябами сейчас испы
тывает министерство внутрен
них дел: ошейник (или брас
лет, там будет видно) с радио
передатчиком, который моло
дой человек, прибегающий к 
насилию и потому обязанный 
по закону не выходить из дома 
в конце недели, должен будет 
носить, чтобы полиция могла 
контролировать его передвиже
ния на расстоянии. Как дикое 
животное.

Последний диагноз поставлен 
двумя врачами Британского 
института питания: молодые ан
гличане становятся ябами или

хулиганами, в частности, пото
му, что они питаются почти 
исключительно отбросами, жа
реным картофелем, газирован
ными напитками, сладостями. 
«То есть продуктами, которые 
не дают пищу мозгу, — заяв
ляют врачи Даунинг и Сто
укс. — А если ум действует 
плохо, то человека охватывает 
скука и вялость, которые мо
гут способствовать насилию».

Джону 17 лет, он из Льюи- 
шэма, бедного квартала в юж
ной части Лондона.

Вопрос: Ты — яб?
Ответ: Да. А что в этом пло-

Вопрос: Что ты думаешь о 
полиции?

Ответ: Свиньи.
Вопрос: Ты применяешь на-

силие?
Ответ: Я — нет. Но 

друзья — да.
Вопрос: Почему?

мой

Ответ: Для развлечения.
Вопрос: У тебя есть девуш-

ка?
Ответ: Что 

ли?
Вопрос: На 

ты живешь?
Ответ: Пять 

гов в неделю.

я, чокнутый, что

какие средства

фунтов стерлин-

Вопрос: Кто тебе их дает?
Ответ: Часть — мама, часть 

— друзья.
Вопрос: Тебе нравится

драться на стадионе?
Ответ: Да. Это очень весе

ло.
Вопрос: Кем ты будешь,

когда вырастешь?
Ответ: Безработным.

|АПН).

Калейдоскоп—

НРБ. Национальный фестиваль парикмахерского искусства 
состоялся в Софии. В нем приняли участие около ста масте
ров из разных городов страны.

Причесни, предложенные болгарскими парикмахерами, ст- 
личает естественность, легкость, воздушность. Длина волос 
может быть разной. Что касается медного цвета, то он стро- 
ится на контрасте темных и светлых пряден.

НА СНИМКЕ: одна из причесок, предложенных болгарскими
парикмахерами.

Фото БТА - ТАСС.

ИЕРОГЛИФЫ И ЭВМ
Иероглифы больше не будут преградой для китайцев на 

пути к вступлению в эпоху ЭВМ. Этот вывод сделали участии* 
ки завершившегося здесь первого всекитайского конкурса 
по составлению иероглифических программ для компьютеров, 
сообщает агентство Синьхуа.

В финале конкурса 23-летний Чжу Минлян за 5 минут за
программировал 940 иероглифов, став, таким образом, побе
дителем этого необычного состязания. По мнению членов жю
ри, ввод такого же количества иероглифов в ЭВМ с предва
рительным переводом их на английский язык потребовал бы 
вдвое больше времени.

Конкурс, в котором приняли участие 300 человек, был орга
низован центральным телевидением Китая.

ИСКУШЕНИЕ ВОРОВ
Картина фламандского живописца Давида Тенирса ♦Искуше

ние святого Антония» похищена на днях из народного музея 
v^^?лгpaдe• По оценке специалистов, стоимость произведения 
Avil века составляет до 100 тыс. долларов.

Кражи старинных картин, икон, золотых медальонов и мо
нет из музеев Югославии в последнее время участились. За 
каждым фактом ограбления, отмечает газета «Политика экс
пресс», скрываются безответственность, беспечность музейных 
работников и правоохранительных органов. Недавно из музея 
Македонии в Скопле было вынесено 169 византийских и скиф
ских золотых монет.

♦ Когда же мы научимся охранять ценности, принадлежащие 
народу?» — этот вопрос все чаще задается в стране. В по
следнее время, по сообщениям печати, началось едва ли не 
повальное ограбление церквей. Похитители орудуют ловко, со 
знанием дела, не оставлял следов. Они забирают только пред
меты, представляющие художественную и историческую цен-
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ту, посвященных памяти, быв
шего главного редактора газе
ты «Советский спорт» И. Ки
селева. Ее результат—187,059 
очка.

• БАСКЕТБОЛ
В Волгограде свердлов

ский «Уралмаш» в очередных 
матчах чемпионата страны 
уступил местному «Динамо» 
со счетом 53:90 (33:44) и 
81:74 (46:41).
• КОНЬКИ

Ирина Богатова из Нижне
го Тагила стала обладатель
ницей лучшей суммы класси
ческого многоборья и выиг
рала приз традиционных все
союзных соревнований в Мо
скве по конькобежному спор- 
@ ВОЛЕЙБОЛ -----------------

Три победы на старте
Как уже сообщалось, 51-й чемпиойат СССР по волей

болу среди женских команд высшей лиги начался почти 
одновременно в Москве, Алма-Ате и Свердловске. Взяли 
старт 12 команд: ЦСКА, «Динамо» (Москва), Медин 
(Одесса), АДК (Алма-Ата), «Орбита» (Запорожье), «Ком
мунальник» (Минск), «Искра» (Ворошиловград), «Авто
мобилист» (Ташкент), «Нефтчи» (Баку), «Динамо» (Кау
нас) и свердловские «Уралочка» и «Уралочка-2». В каж
дой из трех подгрупп — четыре команды, которые на 
первом этапе чемпионата (с 22 ноября по 1 декабря) сыг
рают между собой в два круга. Соревнования в подгруп
пе «А» («Уралочка», «Динамо» (Каунас), «Коммуналь
ник» и «Орбита») стартовали в свердловском Дворце 
спорта профсоюзов в минувшую пятницу и вчера заверши
ли первый круг.

Чемпионки СССР волейболистки свердловской «Ура
лочки» два месяца назад в составе сборной команды 
СССР блестяще выступили в олимпийском Сеуле, завое
вав золотые награды (скоро мы расскажем об этом во 
всех подробностях). После Олимпиады у советской сбор
ной режим был не менее плотным. Она была приглаше
на в Гонконг на «Приз вызова» абсолютно лучших ко
манд мира. И победила. Затем — Кубок Японии, второе 
место после китаянок, которым в полуфинале олимпий
ского турнира наши девчата нанесли сокрушительное по
ражение. И вот — опять толком отдохнуть не успели — 
чемпионат страны.

На площадку «Уралочка» вышла, как всегда, с настро
ем только на победу. И все три встречи первого кру
га отыграла на одном дыхании, с первого счета забирая 
инициативу. 3:0 — с таким счетом закончились поединки 
с динамовками Каунаса и запорожской «Орбитой». Строп
тивый характер показал «Коммунальник», не сдававший
ся до самой последней минуты. Проиграв две партии (11: 
15, 5:15), в третьей он сумел взять верх (15:12). И лишь 
четвертый сет поставил в этой встрече точку: со счетом 
15:3 выиграла «Уралочка».

Другие результаты: «Орбита» — «Коммунальник» — 
3:0, «Динамо» — «Коммунальник» — 1:3, «Орбита» — 
«Динамо» — 3:0.

«Уралочка-2», выступающая в Москве, в очередных 
встречах в четырех партиях нанесла поражение одесско
му Медину и проиграла ташкентскому «Автомобили
сту» —0:3. В. ЛАМОВ.
• ХОККЕЙ С МЯЧОМ —

Вновь с (нескрываемым ра
зочарованием покидали в 
воскресенье болельщики 
свердловских армейцев Цент
ральный стадион. Третья иг
ра СКА на своем поле — и 
снова без победы! Соперни
ком СКА в этот день была 
ульяновская «Волга».

Матч начался атаками 
свердловчан, и долгая осада 
ворот волжан скоро дала ре
зультат. Пожалуй, лучший в 
составе СКА в этом матче 
Олег Ерастов на 9-й минуте 
открыл счет, а через шесть 
минут он же удвоил резуль
тат. Отличное начало! Но вот 
какая характерная деталь 
прослеживалась в игре ар
мейцев в прошедших трех 
матчах. Как только сверд
ловчане добивались мало
мальского преимущества, так 
тут же в их игре наступал 
штиль! И, естественно, следо
вало наказание. Так случи
лось и на этот раз. Под за- 
надес первого тайма Марков 
сократил разрыв в счете — 
2:1, а зачин второго тайма

НА ПЕРЕКРЕСТКАХ.
ДОСУГА 
путеводитель «на смену:»'

БРИЛЛИАНТЫ... НА СЦЕНЕ
Разве такое может быть, 

спроскте вы! Отвечаем — ко
нечно же, может, если эти 
бриллианты — «Бриллианты от 
Неккермана»! Именно такое 
необычное, прямо скажем, на
звание выбрала себе одна из 
известных ленинградских рок- 
групп.

Но кто же такой Неккерман? 
Как нам сообщили, это 
шведский издатель ежегодно
го каталога западно-европей
ских товаров. Как говорят у 
нас — «народного потребле
ния». Естественно, товары эти— 
только высшего качества.

Означает ли экстравагант
ное название группы 4 намек 
на то, что качество ее «про
дукции» не уступает качест
ву образцов, представленных 
в каталоге? Как бы то ни 
было, судить об этом — 
только слушателям, тем, кто 
придет на концерты «Брилли
антов» 4 декабря в 17 и 20 
часов во Дворец' культуры 
Уралмашзавода, а б декабря 
(в 18 и 20.30) — во Дворец 
культуры имени 50-летия Ок
тября.

Заметим еще, что в послед
нем концерте выступит и 
группа свердловского рок- 
клуоа «Отражение». А ее, ка
жется, особо представлять нет 
необходимости — все любите
ли , рока помнят удачное вы
ступление музыкантов на 
последнем фестивале во Двор
це молодежи.

• ХОККЕЙ
27 ноября на выезде сверд

ловский «Автомобилист» про
играл ярославскому «Торпе
до» со счетом 2:7. Он по- 
прежнему сохраняет 27 очков. 
Остальные матчи этого дня 
завершились так: «Спар
так» — «Трактор» — 2:3, 
«Динамо» (Минск) — «Дина
мо» (Харьков) — 5:3, «Со
кол»— «Динамо» (Москва) — 
1:5, СКА — «Химик» — 2:1, 
«Динамо» (Рига) — ЦСКА — 
1:6.

был полностью за гостями. 
На 49-й и 66-й минутах ве
теран «Волги» Афанасенко 
забрасывает в ворота СКА 
два мяча и выводит ульянов
цев вперед — 3:2. Понимая, 
чем грозит такой оборот де
ла, СКА вновь предпринимает 
длительную осаду и добивает
ся своего: все тот же Ерастов 
сравнивает счет, а Вострецов 
с 12-метрового выводит СКА 
вперед — 4:3. И вновь на
ступил штиль. И вновь — на
казание. Спустя четыре ми
нуты Хабибулин сравнивает 
счет, который до конца встре
чи так и не изменился — 
4:4, а это значит, что после 
трех проведенных дома 
встреч в активе СКА только 2 
очка.

О. ГРАЧЕВ.

• «СПОРТЛОТО»
Результаты 48 тиража лоте

реи «Спортлото» «6 из 45» и 
«5 из 36», состоявшегося 27 
ноября 1988 года.

«6 из 45»: 6, 14, 22, 35, 39. 45. 
«5 из 36»: 1, 4, 17, 24, 36.

(ТАСС).

СОРЕВНУЮТСЯ КЛОУНЫ
Вам по душе озорное, иск

рометное искусство клоуна, 
ды? Эксцентричное, безудерж
но веселое, со смешными, а 
порой и хлесткими, острыми 
репризами-шутками? Если да, 
то приходите в ближайшие 
выходные во Дворец культу
ры имени М. Лаврова.

Впервые здесь — областной 
конкурс клоунов. Его в рам
ках третьего Всесоюзного фе
стиваля народного творчества 
проведет областной Дом куль
туры профсоюзов.

Самодеятельные поклонни
ки этого сложного, но и лю
бимого всеми жанра будут 
соревноваться с 16 часов в 
субботу, 3 декабря. В это же 
время сутки спустя — заклю
чительное представление . с 
участием победителей.

Напоминаем еще раз: вход 
в зрительный зал ДК открыт 
для всех, правда, 4 декабря 
нужно будет купить билет. А 
вот вход на сцену... Здесь на
до иметь уже талант. Что же, 
думаем, у участников конкур
са этого, как говорится, не 
занимать.

ХОТИТЕ ПОСМЕЯТЬСЯ?
В том числе и над самим 

собой? Такая возможность» 
есть, если прийти на вечера 
сатиры и юмора, которые на 
днях проведут в нашем горо
де известные писатели-сати
рики Ефим Смолин и Альберт 
Левин.

«Послужной список» лите
раторов достаточно внушите
лен. Е. Смолин, например, 
один из постоянных авторов 
сценариев таких полюбив
шихся всем передач Цент
рального телевидения, как

фестиваль фестивалей

«Я СВЕЧА, Я СГОРЕЛ НА
ЕЩЕ совсем недавно ка

залось, что фильм, сня
тый Андреем Тарковским 

в Италии, наши зрители не 
увидят никогда. В до время 
погруженная в траур страна 
слушала по радио симфониче
скую музыку, на третий день 
утомившую, вероятно, даже са
мых преданных ее ценителей. 
Затем — надежда на переме
ны, настороженность (как ста
нет мести новая метла?), пер
вые судебные процессы, свя
занные с коррупцией в недо
сягаемых для обычного чело
века сферах, подешевевшая вод
ка, борьба за дисциплину тру
да, в кинозалах на дневных се
ансах — унизительные облавы, 
сопровождавшиеся абсурдист
скими диалогами в духе Ионес
ко и Беккета.

А еще были честные писате
ли, произведения которых не 
печатали, талантливые живо
писцы, чьи картины не выстав
лялись, выдающиеся мастера 
нино, которым за 20 лет по
зволили снять всего несколько 
фильмов. Каждый из этих ху
дожников испытал мучитель
ную участь изгнанника — ка
кая разница где? — на роди
не или за ее границами.

Французская журналистка 
спросила:

— Не кажется ли вам, мсье 
Тарковский, что делать чест
ные фильмы у себя дома зна
чительно труднее и важнее, 
чем в чужой стране?

— К сожалению, вы правы. 
Это слабость. Я устал бороть
ся, — ответил Андрей Арсень
евич.

Он боролся многие годы, со
вершал почти невозможное — 
создавал произведения искус
ства в противоестественных 
для творчества условиях. По- 
настоящему значительных пе
ремен дождаться не успел — 
время, отпущенное художнику, 
истекало, и он это чувствовал. 
Собственную судьбу он пред
угадал в судьбе героя «Носталь
гии» — писателя Андрея Гор
чакова. Имя совпадает, фами
лия, как в классицизме, выра
жает суть.

СЕДОЕ пятно в волосах, 
угрюмые складки мор
щин, лицо человека, 

изнуренного духовной рабо
той, — внешне Олег Янков
ский не похож на своих преж
них героев. Эта роль пред
назначалась Анатолию Соло
ницыну, который так и не 
сыграл ее — скончался от 
той же болезни, что впослед
ствии сразила Тарковского.

И был еще крепостной му
зыкант Павел Сосновский, в 
конце XVIII века отправлен
ный барином за границу со
вершенствовать мастерство. 
Он мог не возвращаться — 
стать маэстро, иметь успех, 
обрести свободу, но мысль 
навсегда лишиться родных 
мест оказалась настолько не
выносимой, что он выбрал 
рабство. Однако жить рабом 
тоже не смог — запил, по
кончил с собой. Двести лет 
спустя советский писатель, 
изучающий биографию Сос- 
новского и ради этого при
ехавший в Италию, вынуж
ден решать для себя все тот 
же проклятый вопрос.

— Вы, русские, любите 
рассуждать о свободе, но 
если когда-нибудь ее полу
чите, то не будете знать, что 
с ней делать, — говорит Эуд- 
жения, гид и переводчица, 
сопровождающая писателя в 
путешествии.

...Дорога, дерево, камни — 
мир, окутанный клубя
щейся тайной. Текут обла
ка, упавшие на землю, 
медленно струится небесная 
река. Эуджения (у нее рос
кошные светло-рыжие воло
сы) входит в храм, но не мо
жет встать на колени — ме
шают каблуки, покрой пла
тья. Рядом невеста молится

«Утренняя почта», «Вокруг 
смеха». А А. Левин не менее 
постоянно сотрудничает с 16-й 
полосой «Литературки», был 
участником фестивалей юмо
ра в Габрово.

Итак, если вы решили от
дать часть своего досуга сме
ху (гворят, кстати, что это и 
для здоровья не вредно!), со
общаем адреса: .1, 2 и 3 де
кабря это ДК Уралмашзаво
да (в 18.00 и 20.30), а 4 де
кабря — ДК имени 60-летия 
Октября (в 16 и 19 часов).

ЛЕТИТЕ, ГОЛУБИ...
Наши представления о го

лубях находятся в общем-то 
на уровне обыденных — зна
ем известный рисунок Пи
кассо, да равнодушно сколь
зим взглядом по нашим под
надоевшим уже городским си
зарям... А между тем когда-то 
голубеводство было целым 
искусством: редко в каком 
дворе не было голубятни-ба
шенки, на голубином «фрон
те» шли горячие споры о до
стоинствах той или иной по
роды, птиц дарили, меняли, 
покупали и продавали.

Есть энтузиасты-голубево
ды и сегодня. Сейчас в Сверд- 
лов-ске несколько объедине
ний такой направленности. 
Объединившись, они проведут 
3 и 4 декабря во Дворне куль
туры металлургов ВИЗа тра
диционную городскую вы
ставку. Работать она будет 
оба дня с 10 часов, так что 
посетить выставку сможет, 
пожалуй, каждый. И. быть 
может, для кого-то «голуби
ный веонисаж» станет воспо
минанием о далеких годах 
детства и юности, а для кого- 
то — рождением нового ув
лечения. 

Редактор 3. ЕФИМЧИК.

перед статуей, из живота ма
донны вылетает оглушитель
но щебечущая стая птиц. От
куда-то сверху покачиваясь 
опускается белое перо, и глав
ный герой, оставшийся за 
пределами храма, несколько 
мгновений видит ангела 
(впоследствии его образ воз
никнет еще раз в облике 
мальчика по имени Андже
ло) — что означает это пре
дупреждение?

Быть может, и вправду гря
дет конец света, в ожидании 
которого Доменико, бывший 
математик, продержал семью 
несколько лет взаперти, за
крыв в доме ставни.

— Я был эгоистом, я хо
тел спасти своих близких,— 
говорит он, — а спасать на
до всех.

В городе его считают су
масшедшим, и это, наверное, 
правда, но как знать, не он 
ли ближе других к ис
тине? Доменико уверен, что 
так называемые «нормаль
ные» люди привели мир к 
пропасти, достаточно загля
нуть в нее и убедиться — 
там ничего нет. Не власте
лином Вселенной является 
человек, а лишь частицей, и 
существовать может только 
в единстве с природой, а не 
над ней. Необходимо вер
нуться к еще не до конца 
утраченным человеческим ис
токам, примкнуть к естест
венному течению жизни, по
стичь «души китов и дере
вьев*, прислушаться к жуж
жанию насекомых. Возмож
но ли это? Кто может ука
зать ту точку, начиная с ко
торой цивилизация пошла 
по ложному пути?

Человек обречен 4>ыть несча
стным в поисках истины. При
ближаясь к ней, он открывает 
все новые и новые неизведан
ные бездны, подобные тем кос
мическим пространствам, в ко
торые заброшен Крис Кельвин, 
герой «Соляриса», и где он на
чинает любить всех людей, по
нимая, что место человека 
лишь на Земле и что наука, 
отделенная от нравственности, 
никого не сможет сделать хоть 
чуточку счастливее. Он пыта
ется соотнести знания с ду
ховными исканиями, вопреки 
доводам другого героя, доктора 
Сарториуса, который жесток в 
св*оем рационализме. Однако 
даже Сарториус тайком при
крепил к вентилятору полоски 
бумаги, шуршание которых на
поминает ночью шорох листь
ев. Образ, созданный Анатоли
ем Солоницыным, переходит в 
фильм «Сталкер». Отчаивший- 
ся, ни во что не верящий Пи
сатель живет в скучном мире 
заранее известных закономер
ностей. где один треугольник 
всегда равен другому.

Герои «Ностальгии* — 
Андрей, Эуджения и Домени
ко (его играет шведский ак
тер Эрланд Юсефсон, сни
мавшийся во многих филь
мах Бергмана) — также об
разуют некий смысловой 
«треугольник*, но очертания 
«фигуры* постоянно меняют
ся. Отношение Эуджении к 
Андрею — это противоречи
вое чередование притяжения 
и отталкивания, которым уп
равляет ее неудовлетворен
ное либидо. И все же Эудже
ния рациональна в своей 
эмансипированной независи
мости. Она красива, умна, 
образованна, читает стихи 
Арсения Тарковского, она 
близка Андрею по культуре, 
по интеллекту, но между 
ними отчуждение, и разру
шить его не удается.

Двадцать человек, каждому чуть больше 20 
лет. Главное в новом театре, которому пошел 
всего третий месяц, — голос, его тембр. Здесь 
работают профессиональные актеры и рок-му- 
зыканты, театроведы и художники, журнали
сты и поэты.

Первая проверка лаборатории, ее первое бо
евое крещение — гастроли на БАМе. Именно 
там состоялась премьера спектакля «Этюды по 
Шекспиру». А потом были поездки по многим 
городам страны. Причем спектакли игрались 
не только на сцене в помещении, но и на от
крытых площадях, на железнодорожных перро
нах, просто на природе. Шекспир оказался по

нятен и интересен всем: рабочим и школьни
кам, студентам и актерам, опытным театралам 
и тем, кто пришел в театр впервые.

У театра «Тембр> много планов. «Страсти 
по Шекспиру», «Феникс» по пьесе М. Цветае
вой, «Свидание» по пьесе Л. Петрушевской и 
многие другие постановки — таков репертуар 
театра. Сейчас готовится новый спектакль 
«Слово о полку Игореве», который будет 
играться на старославянском языке.

НА СНИМКЕ: репетиция спектакля «Слово о 
полку Игореве». Елена Пичугина в роли Яро
славны.

(Фотохроника ТАСС).

СРЕДНЕЕ ПРОФТЕХУЧИЛИЩЕ № 25 
ОБЪЯВЛЯЕТ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ НАБОР 

юношей с образованием 10 классов (отслуживших в 
армии) по специальности: радиомеханик по обслужи
ванию и ремонту радиотелевизионной аппаратуры.

Учащимся выплачиваются стипендия 30 рублей и 
доплата базового предприятия 40 рублей. - .

Все иногородние обеспечиваются благоустроенным 
общежитием.

Начало занятий — 26 декабря.
Адрес училища: г. Свердловск, Эльмаш, ул. Крас

ных командиров, 11а (трамв. № 2, 7, 14, 16, 17, 25. 
28, ост. — «Энтузиастов»; тролл. № 5, 12, 13. 
ост. — «ДК им. Лаврова»),

Телефоны: 34-18-34, 34-74-00.

О
СПТУ № 77

ПРОИЗВОДИТ НАБОР УЧАЩИХСЯ 
по следующим специальностям: 

каменщик-монтажник железобетонных конструкций 
(принимаются лица, отслужившие в рядах Советской 
Армии, с образованием 8—10 классов), оператор по- 
лимерпластавтоматов, намотчик катушек (принимаются 
женщины не моложе 17 с половиной лет, с образовани
ем 8--10 классов. Нуждающиеся обеспечиваются бла
гоустроенным общежитием).
• Лица, принятые в училище, пользуются правом 

быть членом МЖК, получают стипендию 95 руб. и на 
практике дополнительно 50 % от заработка.

Адрес: 620141, г. Свердловск, ул. Надеждинская, 
24 (трамв. .№ 6, 19, 24, авт. № 3, 33, 36, ост,- — 
«Пехотинцев»).

Справки по телефону 52-88-40.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
СВЕРДЛОВСКИЙ 

академический театр 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 
Сегодня СКАЗКИ ГОФМАНА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня СУДНЫЙ ДЕНЬ 
30-XI КАБАНЧИК

Такой преграды нет в об
щении Андрея и Доменико. 
Русский писатель понимает 
мотивы «странных» поступ
ков одинокого изгоя, чувст
вует внутренний смысл его 
слов, сам думает о том же, 
ведь ностальгия Андрея — 
это не только тоска по роди
не, но и по настоящим, ис
тинным корням всего рода 
человеческого. Андрей, вгля
дываясь в зеркальное отра
жение, видит не себя, а До
менико — духовно они как 
бы близнецы, подобно тому, 
как стали во многом похожи
ми вернувшиеся из экспеди
ции в Зону Писатель, Уче
ный и Сталкер. Герои всех 
фильмов Тарковского рас
плачиваются за ошибки сво
ей эпохи, находятся в кон
фликте со временем.

ВИЛЬЯМ Фолкнер ут
верждал, что «вре
мя — это текучее со

стояние, не существующее 
иначе, как воплощаясь в от
дельных людей*. То, что ког
да-либо пережито, нельзя 
определить словом «было*, 
прошлое всегда «есть». В про
изведениях Тарковского и 
человек, и человечество есть 
результат своего прошлого, 
запечатленного в памяти. 
Это может быть глубинная 
память всего народа — ис
тория, как в «Андрее Руб
леве», или сугубо личные 
воспоминания, как в «Зер
кале», где лирический ге
рой, находящийся за кад
ром, возвращается в детст
во — в те годы, когда еще 
все впереди, все возможно.

Время воспринимается 
субъективно. Иногда возни
кает ощущение, что оно 
остановилось, тогда минуты 
кажутся часами, либо, на
оборот, человек его не заме
чает. По мнению режиссера, 
эта специфика течения вре
мени проявляет себя в от
снятых кадрах — в поведе- 

' нии персонажей, в изобрази
тельных трактовах, в звуке. 
При склейке кадров ско
рость временного потока мо
жет меняться, задача монта
жа — не мешать его естест
венному движению, а чередо
вание ритмического рисун
ка и есть тот почерк, кото
рый отличает одного автора 
от другого, делает художест
венный образ неповторимым.

Кинообраз в понимании 
Тарковского дает возмож
ность увидеть бесконечно 
многое. «Постигая его суть, 
мы блуждаем по нескончае
мым лабиринтам, не находя 
из них . выхода, и при этом 
получаем наслаждение, ощу
тив, что не способны постиг
нуть образ, исчерпать его 
смысл до конца».

В «Жертвоприношении», по
следней картине режиссера, 
чувствуется соприкосновение 
с бесконечностью смерти, а в 
«Ностальгии», почти в каждом 
эпизоде, присутствует беско
нечность Вселенной, существу
ющей не только в кадре, но и 
за его пределами. А ведь ниче
го сверхъестественного вроде 
бы не снято — просто ком
ната с побеленными стенами, 
кровать, два окна, за окнами 
дождь, сумерки, Андрей прилег, 
не снимая одежды, неизвестно 
откуда появляется огромная со
бака, ложится у изножья кро
вати, писатель засыпает, отре
шается от всего обыденного.

Почему-то вспоминается 
«Сон» Энди Уорхола. В 60-е го
ды лидер американского «анде
граунда» снял этот фильм, во-

ПИРУ...»
шедший в историю кинемато
графа, — он произвел впечат
ление на Тарковского. Непо
движная камера в течение ше
сти часов фиксировала лицо 
спящего человека. В этом не
мыслимом, единственном в сво
ем роде художественном экспе
рименте понятно стремление с 
помощью кино физически ощу
тить фактор времени, вглядеть
ся в ноннретного человека, пре
бывающего в иной реально
сти — в том измерении, где 
сливаются настоящее, прош
лое и будущее.

Будущее уже запусти
ло своп щупальца в 
день сегодняшний. Зло

вещая тень нависла над все
ми, и необходимо что-то 
предпринять, даже если на
дежда иллюзорна, а посту
пок — лишь ритуал, символ.

Все тот же Эрланд Юсеф
сон играет в «Жертвоприно
шении» главного героя, и 
он — писатель. Два персона
жа «Ностальгии» здесь как 
бы сливаются. Чтобы предо
твратить ядерный апока
липсис, Александр отказы
вается от всего, что ему до
рого, предает огню дом, где 
был когда-то счастлив. В гла
зах окружающих он сумас
шедший, как и Доменико, 
сгорающий живым факелом 
на одной из площадей Рима. 
Гибнет Андрей Горчаков, 
пронеся зажженную свечу 
через бассейн святой Катери
ны. На раскаленных углях 
медленно превращается в 
золу книга, звучат стихи Ар
сения Тарковского:

Я свеча, я сгорел на пиру. 
Соберите мой воск поутру, 
и подскажет вам эта

страница, 
как вам плакать, 
и чем вам гордиться, 
как веселья последнюю треть 
раздарить и легко умереть, 
и под сенью случайного крова 
загореться посмертно,

как Слово.
Но равнодушно внемлют 

Слову обыватели, ожидая 
зрелища, когда Доменико 
обольет себя бензином и 
щелкнет зажигалкой. Кра
сит губы проститутка, дрем
лет священник, у людей, 
собравшихся на площади, 
окаменевшие, сонные лица. 
Люди разобщены, одиноки.

Снова возникает в памяти 
кадр: комната, погруженная 
в сумерки, за окном фанта
стический, как на картинах 
сюрреалистов, ландшафт, но 
когда камера подъезжает 
ближе, становится видно, что 
нет ни реки, ни деревьев, ни 
высоких трав, а только глу
хая стена ' и штукатурка, 
причудливо размытая дож- 

. дем. На протяжении фильма 
пространство экрана пересе
кают стены, ставни, решет
ки, либо плоскости зеркал, 
создающие иллюзию свобо
ды, но такие же непроница
емые. «Что мне тюрьма, — 
говорил Сталкер, — для 
меня весь мир — тюрьма».

...Финальный кадр «Но
стальгии» многозначен. Мы 
видим Андрея, сидящего пе
ред грязной лужей, рядом 
лежит большая собака, вда
ли пригорок, избы — рос
сийский пейзаж, обрамлен
ный колоннами и арками 
древнего храма — гигантско
го, неестественно огромного. 
Над головой бескрайнее не
бо. В храме идет снег, и каж
дая снежинка — как перо из 
крыла ангела.

В. МАЛЫШЕВ, 
член свердловского 

киноклуба «Контакт».

ГОРОДСКОЙ ХОЗРАСЧЕТНЫЙ ЦЕНТР 
«МОЛОДЕЖНЫЙ СЕРВИС».

И ОБЛАСТНАЯ ФИЛАРМОНИЯ
ПРЕДСТАВЛЯЮТ ВПЕРВЫЕ В НАШЕМ ГОРОДЕ

бит-квартет «СЕКРЕТ».
Концерты состоятся во Дворце спорта 12, 13, 

14 декабря в 18 и 21 час.
Билеты продаются в кассах филармонии и

Дворца спорта. а
Принимаются коллективные заявки по телефо

нам: 51-50-39, 51-35-81 — «Молодежный сервис», 
51-73-77 — филармония.

Дворец спорта 
8—11 декабря

Сергей МИНАЕВ
И СТУДИЯ ПОПУЛЯРНОЙ МУЗЫКИ 

«РЕКОРД».
В программе принимают участие: Владимир 

Маркин, группы «Класс», «Альянс» и др.
Начало концертов: 8-ХП — в 23 час. 30 мин., 

9-ХП — в 14 и 23 час. 30 мин., 10-ХП — в 11, 
19 час. 30 мин., 22 часа, 11-ХП — в 12, 15, 18, 
21 час.

Билеты вы сможете купить в кассах Дворца 
спорта, а также ДК «Уралхиммаша», ДК УПИ, 
ДК им. Лаврова, ДК им. Горького, Центрального 
стадиона, пассажа.

Заявки на коллективные посещения принима
ются по тел. 55-00-81.

Для всех желающих хорошо подготовиться к будущим 
вступительным экзаменам в технический вуз 

уральский электромеханический 
ИНСТИТУТ ИНЖЕНЕРОВ 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО ТРАНСПОРТА 
ИМЕНИ Я. М. СВЕРДЛОВА

организует вечерние
ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЕ КУРСЫ 

со сроком обучения 5 месяцев.
Занятия на них начнутся 9 января и будут прово

диться 3 раза в неделю с 18 час. 15 мин.
Подготовка ведется по математике, физике, русско

му языку и литературе.
Выпускники курсов получают преимущественное пра

во при поступлении в УЭМИИТ.
Все желающие поступить на подготовительные кур

сы платят денежный взнос за обучение в бухгалтерии 
института и подают заявление по адресу: г. Сверд
ловск, ул. Колмогорова, 66, комн. 256 (ежедневно, 
кроме выходных, с 9 до 17 час. 30 мин.).

Остановки городского транспорта — «Управление 
дороги» и «Колмогорова».

Справки по телефону 57-55-58.
•

свердловский строительный техникум 
ТРАНСПОРТНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ 
на вечерние и заочные 6-месячные 

подготовительные курсы 
(на базе 8 и 10 классов).

Прием заявлений — до 15 декабря. Начало заня
тий — с 15 декабря.

Плата на вечерних курсах — 17 рублей, на заочных 
курсах — 15 рублей.

Деньги переводить почтовым переводом по адресу: 
620062, г. Свердловск, ул. Первомайская, 73, расчет
ный счет № 286941 в Железнодорожном отделении 
Промстройбанка.

Заявление вместе с квитанцией об оплате за обуче
ние передавать в техникум заведующему подготовитель
ными курсами. После окончания курсов проводятся 
вступительные экзамены.

Телефоны для справок: 57-48-35, 44-04-01, 44-04-55.
•

СРЕДНЕЕ ПРОФТЕХУЧИЛИЩЕ № 15 
г. Каменска-Уральского

ПРОВОДИТ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ прием молодежи 
по специальности

контролер, нассир отделений Сберегательного банка.
Срок обучения — 10 месяцев (на базе 10 классов). Сти

пендия — 70 рублей в месяц.
В период производственной практики помимо стипендии 

выплачивается заработная плата в размере 50%.
Иногородние обеспечиваются общежитием.
Время обучения в училище засчитывается в непрерыв

ный трудовой стаж. В СПТУ учащиеся приобретают тех
нические знания и практические навыки в работе по из
бранной профессии.

После окончания училища предоставляется работа в от
делениях г. Свердловска и области.

Прием документов продлен до 15 декабря.
Адрес училища: 623406, г. Каменск-Уральский, ул. Ураль

ская. 42. СПТУ № 15. Тел. 2-75-66.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

30-Х1 КОНЕЦ СВЕТА 
1-ХП РЫЦАРЬ СИНЯЯ 

БОРОДА

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

ФЕСТИВАЛЬ ФЕСТИВАЛЕЙ 
«ПОЛКОВНИК РЕДЛЬ» 

(две серии).
Сеансы: 11-30, 15-30. 19-30.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 

КОМСОМОЛА
Сегодня в 11 час.

БЕЛОСНЕЖКА И СЕМЬ
ГНОМОВ 

30-Х1 в 19 час.
ИУДА ИСКАРИОТ

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Данди по 

прозвищу Крокодил.
СОВКИНО — Комиссар 

(две серии).
САЛЮТ — Кинг Конг жив.
ТЕМП — Уолл-стрит (две 

серии).

УРАЛ —- Единожды сол
гав. Амадей. Красная пусты
ня. А прошлое кажется 
сном.

ДК им. ГОРЬКОГО — Ас
еа (две серии).

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Дорогая Елена Сергеевна.

Мир — Комиссар.
ДРУЖБА — Большое при

ключение Зорро.
ИСКРА — Ностальгия (две 

серии). Танцор диско (две 
серии).

БУРЕВЕСТНИК — Четвер
тая власть.
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